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- Вы говорили, что Венгер 
собирается лично приехать на 
Кубок конфедераций, чтобы 
посмотреть в деле Головина…

- Хочу сразу сказать: инте-
рес к хавбеку со стороны «Ар-
сенала» сохраняется. Но это 
не означает, что лондонцы его 
обязательно подпишут - скау-
ты ведут одновременно чело-
век пятьдесят.

Венгер, к сожалению, не 
смог побывать на Кубке кон-
федераций. Но в день встре-
чи с Мексикой позвонил мне 
и попросил внимательно про-
следить именно за Головиным.

- И как вам армеец?
- Он выделялся, меня впе-

чатлила его игра. Выделю 
именно его в составах обеих 
команд.

- Рассказали о своих впечат-
лениях тренеру «Арсенала»?

- Да. Сразу доложил. Дал по-
ложительную оценку Голови-
ну, против Мексики он реаль-
но был в порядке. Но Венгер, 
повторю, сейчас получает ре-
комендации по пятидесяти воз-

можным новичкам. Это 
нужно понимать.

- А в принципе Кубок 
конфедераций показа-
телен для скаутов боль-
ших клубов?

- Конечно, это серь-
езный турнир. Головин 
может занести его себе 
в актив. Показал очень 
достойный футбол.

- Когда Венгер сде-
лает окончательный вывод по 
полузащитнику?

- Все может тянуться чуть 
ли не до закрытия трансферно-
го окна. Помню, когда-то Арсен 
позвонил по Аршавину, когда 
часы показывали 0.30. Я ска-
зал, что уже поздно…

- А Венгер?
- Заметил, что по Лондону 

есть еще полчаса (смеется). Вот 
так Аршавина в итоге и купили. 
Так что времени еще более чем 
достаточно.

- Но ведь какое-то впечат-
ление Венгер о Головине уже 
составил?

- Уверен, что Арсен сей-
час выбирает между как ми-

нимум тремя игрока-
ми на одну позицию. 
Правда, Головин, счи-
таю, обратил на се-
бя внимание. Если 
бы Венгер не интере-
совался полузащит-
ником, он бы мне не 
звонил.

- То есть Венгер 
выбирает между Голо-
виным и еще двумя 

игроками?
- Это я так примерно рассу-

ждаю. «Арсенал» может вести 
и больше исполнителей одного 
амплуа. Но то, что Головин на-
ходится в этом списке, - точно. 
А контракт можно заключить в 
течение дня, если это устроит 
все стороны. Посмотрим. Зная 
Арсена, он может долго выби-
рать и никого в итоге не взять 
(смеется).

- А ЦСКА, на ваш взгляд, про-
даст Головина уже сейчас?

- Почему нет? Не вижу ка-
ких-то препятствий. Все-таки 
предложение делает «Арсенал». 
И тяжело будет объяснить иг-
року, почему его не отпускают в 

такую команду. Считаю, такая 
сделка может устроить всех.

- Примерно какую сумму 
«Арсенал» способен заплатить 
за россиянина?

- Сложно ее назвать. Арсе-
ну выделили 100 миллионов 
на трансферы. Но Венгер не 
очень любит тратить деньги 
(смеется). Он вообще счита-
ет, что большие суммы портят 
футбол. Ему лучше взять фут-
болиста, с которым еще можно 
работать. Головин в эту фило-
софию вписывается.

Считаю, Венгеру сейчас ин-
тереснее приобрести Головина, 
чем Криштиану Роналду. С пор-
тугальцем уже не надо возить-
ся, а вот из Александра что-то 
можно слепить.

- Считаете, Головин дорос 
до команды уровня «Арсенала»?

- Думаю, да. Прибавлять, ко-
нечно, нужно. Но потенциал 
уже виден. Если парень попа-
дет в хорошие руки, то одноз-
начно станет сильнее.

Виталий АЙРАПЕТОВ
Другие материалы - стр. 2

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ-2017

Шандор ВАРГА: «СКАЗАЛ ВЕНГЕРУ: «ГОЛОВИН В ПОРЯДКЕ»
В матче Мексика - Россия (2:1) известный агент, друг главного тренера 

«Арсенала» по его просьбе наблюдал за хавбеком нашей сборной 
Александром Головиным. Своими впечатлениями Варга  
поделился не только с Арсеном Венгером, но и с «СЭ».

Суббота. Казань. Мексика - Россия - 2:1. 
Александр ГОЛОВИН (справа) стал одним из лучших в составе нашей сборной на Кубке конфедераций.

ФУТБОЛ

Александр ПРОСВЕТОВ

Российские представители 
и раньше не раз говорили, 
что никаких доказательств 

попыток дать взятки со сторо-
ны нашего заявочного комитета 
нет, потому что их быть не может. 
Но в западной прессе, прежде 
всего британской, постоянно 
появлялись намеки и голослов-
ные утверждения: с определе-
нием страны - хозяйки ЧМ-2018 
что-то нечисто. Теперь покров 
надуманной тайны снят. И это 
моральная победа для России, 
хотя, с одной стороны, ФИФА 
все равно не собиралась устра-
ивать перевыборы, а с другой - 
тот, кто настроен искать негатив, 
будет по-прежнему это делать.

Доклад Гарсии, уместивший-
ся на 430 страницах, был готов 
давным-давно - еще в конце 2014 
года. Но тогда ФИФА ограничи-
лась обнародованием 42-стра-

ничного обзора, который соста-
вил глава арбитражной палаты 
Комитета по этике ФИФА Ханс-
Йоахим Эккерт. В нем отмеча-
лось, что голосование в целом 
прошло честно, но замечания 
есть к большинству из девяти 
заявок, и за отдельные наруше-
ния некоторые официальные 
катарские лица могут понести 
наказание.

Гарсия, однако, возмутил-
ся, заявил, что в обзоре Эккер-
та «многие цифры и выводы - 
неполные или ошибочные», и 
подал в отставку. Быть может, 
обрезание, устроенное его 
докладу, ударило по самолю-
бию юриста. Так или иначе, сво-
им протестом он подлил масла 
в огонь и дал повод некоторым 
СМИ искусственно поддержи-
вать подозрения: вдруг ФИФА 
скрывает какие-то факты? Хотя, 
строго говоря, частью рассле-
дования, касающейся России и 

США, занимался не американец 
Гарсия, а швейцарец Корнель 
Борбели.

Между тем полный текст не 
публиковали потому, что 75 чело-
век дали показания на условиях 
анонимности. Двух дам-инфор-
маторов, работавших на заявки 
Катара и Австралии, журнали-
сты, кстати, быстро вычислили. 
Но некоторые кандидаты в пре-
зиденты ФИФА, включая, кста-
ти, Мишеля Платини, выступали 
за полную гласность.

И вот свершилось. К опубли-
кованию полной версии доклада 
подтолкнули утечки, опублико-
ванные днем ранее в немецкой 
газете Bild. В ФИФА, видимо, 
поняли, что организация будет 
выглядеть глупо, когда издание 
вывалит абсолютно все, и сыг-
рали на опережение. Это позво-
лило в очередной раз заявить о 
наступившей в Международной 
федерации футбола эпохе про-

зрачности. Ведь все-таки наружу 
вылезли кое-какие сенсацион-
ные подробности вроде денеж-
ного перевода на счет 10-летней 
дочери бывшего члена испол-
кома ФИФА бразильца Рикарду 
Тейшейры 2 миллионов долла-
ров. Между тем в докладе Гар-
сии уточняется, что, во-первых, 
речь идет о фунтах, а во-вторых, 
нет «никаких доказательств», что 
перевод был совершен заявоч-
ным комитетом «Катар-2022».

В отношении России между 
тем ясно сказано:  

- нет доказательств сговора 
российского заявочного коми-
тета с каким-либо другим коми-
тетом или иностранной федера-
цией (бывший глава Английской 
футбольной ассоциации лорд 
Трисман утверждал, что Россия 
заключила «союз» с Испанией);

- требование сообщать обо 
всех контактах с членами испол-
кома ФИФА было нарушено лишь 

частично. В то же время не обна-
ружено никаких доказательств 
того, что представители рос-
сийской заявки пытались как-то 
повлиять на процесс и результа-
ты голосования во время таких 
встреч;

- все презенты со стороны 
российского заявочного комите-
та имели исключительно симво-
лическую ценность. Нет никаких 
подтверждений тому, что Рос-
сия пыталась повлиять на голо-
сование посредством каких-либо 
проектов по развитию футбола 
или товарищеских матчей. Про-
верялось, в частности, не обеща-
ла ли наша страна Амосу Адаму 
профинансировать програм-
мы развития в Нигерии, и что за 
«произведение искусств» полу-
чил в подарок другой член испол-
кома - Мишель д’Уг. К слову, как 
рассказывал еще пять лет назад 
Вячеслав Колосков, бельгиец 
был вынужден привлечь экспер-

та, который подтвердил: у кар-
тины, подаренной россиянами, 
минимальная стоимость;

- на членов исполнительного 
комитета ФИФА не оказывалось 
никакого неправомерного вли-
яния с целью получить их голо-
са. Несмотря на то что россий-
ская сторона сообщала не обо 
всех встречах с ними, не найде-
но никаких доказательств, указы-
вающих на давление со стороны 
российского комитета.

Итак, что бы ни говорилось и 
ни писалось, Россия будет при-
нимать ЧМ-2018. А пока прово-
дит Кубок конфедераций, в ходе 
которого нет ни проявлений рас-
изма, ни бесчинств хулиганов. 
Тренеры и игроки дружно гово-
рят, что с удовольствием приедут 
в Россию снова. Может, кому-то 
полный текст доклада и навре-
дит, но точно не нашей стране. 
Даже жаль, что он не был опу-
бликован раньше.

ЧМ-2018

РОССИЯ НЕ ПОКУПАЛА 
ЧМ-2018Во вторник ФИФА опубликовала полный доклад 

американского следователя Майкла Гарсии, 
который посвящен обстоятельствам выбора России 

и Катара в качестве хозяев ЧМ-2018 и ЧМ-2022 
соответственно. Из документа следует,  

что к нашей стране претензий нет.  
Что и требовалось доказать.

Почти год назад в Санкт-Петербурге прошла жеребьевка отборочного турнира ЧМ-2018. Сейчас не осталось никаких сомнений, что чемпионат мира пройдет в нашей стране.

Сегодня в Казани определится 
первый финалист Кубка конфедераций. 
Кто возьмет верх - лучший футболист 
мира Криштиану Роналду 
или один из сильнейших хавбеков планеты 
Артуро Видаль? Неувядающий Куарежма 
или стремительный Алексис Санчес? 
Winline считает, что шансы чемпионов 
Европы немного выше.

ПОРТУГАЛИЯ VS ЧИЛИ

Стр. 5

Российское антидопинговое агентство 
(РУСАДА) получило нового главу 
Наблюдательного совета и вернуло 
себе право на самостоятельное  
проведение тестирования.

Президент Федерации 
гандбола России стал 
гостем редакции «СЭ» 
и рассказал о неудаче 
мужской сборной  
в отборе на чемпионат 
Европы-2018, 
телевизионных трансляциях 
и футбольном 
Кубке конфедераций.

Эксклюзивное интервью 
президента «Локомотива» 
Ильи Геркуса, в котором  
он ответил на вопросы  
о будущем главного тренера  
Юрия Семина, возможном 
трансфере Игоря Денисова 
в «Зенит» и задаче 
железнодорожников  
на сезон-2017/18.

РУСАДА НАЧИНАЕТ  
ДОВЕРЯТЬ РОССИИ

Сергей ШИШКАРЕВ:  
«РОНАЛДУ В СБОРНОЙ 

РОССИИ? НА ЭТО НЕ ХВАТИТ 
БЮДЖЕТА СТРАНЫ»

ОСТАЛСЯ БЫ СЕМИН,  
ЕСЛИ НЕ ВЫИГРАЛ БЫ КУБОК?

Стр. 7

Стр. 8

Стр. 5
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To make a difference - хоро-
шее выражение для футбо-
ла. Богатый русский язык 

предлагает несколько десятков 
перевода, но каждый из них 
немного неточен, хотя и пере-
дает смысл.

«Существенно помочь делу», 
«изменить картину», «принести 
главную пользу», «сделать что-
то значимое», «внести решаю-
щий вклад». Все это по большо-
му счету об одном и том же, но 
определиться с точным перево-
дом, да чтобы лингвистически 
было так же четко и понятно, 
как make a difference, непросто. 
Моя любимая версия - «сделать 
погоду».

Делать погоду могут совсем 
разные по уровню футболисты, 
главное, чтобы в своей команде 
они выделялись. Как Кришти-
ану Роналду - в сборной Порту-
галии, Артуро Видаль - в Чили, 
Чисамба Лунгу - в «Урале», а от-
ветственный секретарь Саша 
Чурилин - в футбольной сбор-
ной «СЭ».

Есть ли такие люди в сбор-
ной России? И если нет прямо 

сейчас, то ими станут в 2018 
году?

Александр ГОЛОВИН
На Кубке конфедераций Го-

ловин в нашей сборной, конеч-
но, выделялся. Как сказал агент 
Шандор Варга, который состо-
ит в особых отношениях с Ар-
сеном Венгером, хавбек ЦСКА 
этот турнир «может занести се-
бе в актив», так как «показал 
очень достойную игру». Воз-
можно, он стал ближе к Англии 
еще на шаг.

И это не только впечатления 
агента. Головин выдал очень не-
плохую статистику, оказавшись 
среди лидеров сразу по несколь-
ким показателям - подборы, от-
боры, единоборства. Полуза-
щитник здорово шел в обвод-
ку, а в матче с Мексикой и вовсе 
блестяще (посмотрите повтор 
нашего гола, наблюдать за Го-
ловиным - одно удовольствие). 
Не стеснялся делать обостряю-
щие передачи. 

Все вместе это и создало впе-
чатление, что Головин - ключе-
вой игрок новой сборной Рос-
сии. Делать погоду - это ведь не 
только не ошибаться, а как раз 
наоборот - не бояться ошибить-
ся, чтобы что-то создать.

Федор СМОЛОВ
Самый бьющий и обостря-

ющий футболист сборной Рос-
сии-2017, лидер и боец, кото-
рый не стесняется своих слез, в 
глазах многих - образец для под-
ражания. Я пишу это и радуюсь, 
что на наших глазах произошла 
история, крайне не типичная 
для российского футбола. Мы 
видели много взлетов и падений, 
но чтобы взлететь, упасть, а по-
том подняться и взлететь еще 
выше - такое случается очень 
редко. Смолову это удалось. 

Благодаря его личному пре-
одолению сборная России по-

лучила высококлассного напа-
дающего, который достаточно 
прошел, чтобы в 27 лет не впа-
дать в детство, и которому при 
этом есть куда расти. 

Смолов - лучший дриблер 
российской команды, в этом 
плане он так же смел, как не-
мец Дракслер, хотя и чуть ме-
нее удачлив. Что ж, у Федора 
есть год, чтобы прибавить еще. 
Здорово, когда люди берут игру 
на себя. Нам действительно не 
хватало тех, кто готов нести от-
ветственность. 

Алексей МИРАНЧУК
На Кубке конфедераций он 

почти не играл, за что Стани-
слава Черчесова многие крити-
ковали. Полузащитника «Локо» 
рассматривали в качестве джо-
кера, в матче с Мексикой он то-
же должен был появиться на по-
ле, но удаление Жиркова спута-
ло все карты. Миранчук в итоге 
ничем не запомнился.

Однако этот факт не отме-
няет ни таланта, ни перспек-
тив железнодорожника. Исто-
рия знает немало случаев, когда 
за год игроки проходили путь от 
резервистов до лидеров. Тем бо-
лее такие одаренные, как Алек-
сей.

У него был непростой сезон. 
Это касается и результатов «Ло-
ко» в чемпионате, и долгих, и 
нудных разговоров об уходе в 
другой клуб. Надеемся, сейчас 
ничто не помешает Миранчуку 
сосредоточиться на собствен-
ном прогрессе. 

Осенью ему исполняется 22. 
Пора переходить из подающих 
надежды во взрослую лигу.

МАРИУ ФЕРНАНДЕС
В России нет крайнего за-

щитника, который играл бы 
лучше Мариу Фернандеса. Да, 
честно говоря, и приставка 
«крайний» тут, возможно, лиш-

няя. Фернандес - одна из глав-
ных звезд нашего чемпионата, 
и когда генеральный директор 
ЦСКА Роман Бабаев говорит, 
что бразилец «способен заиг-
рать в ведущих европейских 
командах уже в ближайшие го-
ды», никто не смеется. Потому 
что так и есть.

Когда Фернандес получил 
российский паспорт, мы обра-
довались, что на правом флан-
ге у нас будет человек, за кото-
рого можно вообще не волно-
ваться. Но незадолго до начала 
сбора перед Кубком конфедера-
ций бразилец вдруг выпал из 
обоймы - понадобилась опера-
ция на нос. В сборной эту но-
вость встретили без восторга 
(«Почему нельзя было сказать 
раньше?»). В ЦСКА объясни-
ли, что иначе было поступить 
сложно («Существовал серьез-
ный риск»).

«Надеюсь, Фернандес еще 
принесет пользу сборной», - ска-
зал Бабаев в недавнем интер-
вью «СЭ».

Мы тоже надеемся. Будет 
обидно, если из-за срочной опе-
рации отношения Фернандеса 
со сборной испортятся, так и не 
начавшись.

Роман ЗОБНИН
Прошлый сезон стал для 

23-летнего Зобнина лучшим в 
карьере, но завершился драма-
тически - чемпион России в со-
ставе «Спартака» получил тяже-
лую травму колена. Из-за повре-
ждения он не только пропустил 
Кубок конфедераций, но и, оче-
видно, не сыграет в групповом 
этапе Лиги чемпионов. Как бы 
оптимистично ни были настро-
ены болельщики и сам Зобнин, 
восстановление после разрыва 
крестообразных связок требует 
не меньше полугода.

Но если уж ему суждено было 
получить эту тяжелейшую для 
любого футболиста травму, мо-

жет, и к лучшему, что она слу-
чилась сейчас. Это оставляет 
надежду, что Роман вернется 
в строй уже в начале 2018 го-
да и к домашнему чемпиона-
ту мира подойдет в той же фор-
ме, в какой мы его видели сов-
сем недавно.

Зобнин не по годам зрелый, 
стабильный и уверенный фут-
болист. При правильной уста-
новке да с надежными партне-
рами он способен делать погоду 
на ключевых участках середи-
ны поля.

Алан ДЗАГОЕВ
Алан - ровесник Смолова, а 

кажется, что ветеран. Это не-
удивительно, ведь на высоком 
уровне Дзагоев играет с 2008 
года.

«У него огромный талант, ко-
торый нужно реализовать, - го-
ворил об Алане Гус Хиддинк. - 
Ему нравится футбол, он полу-
чает огромное удовольствие от 
тренировок. Важно, чтобы он 
правильно относился к делу, не 
отвлекался на посторонние ве-
щи и старался постоянно совер-
шенствоваться».

Но с самого начала развер-
нуться по-настоящему талан-
ту Дзагоева что-то мешало. На 
ЧМ-2010 не позволила сверк-
нуть Словения, блестящий лич-
но для себя ЧЕ-2012 омрачил 
вылет сборной, в Бразилии в 
2014-м он по воле Фабио Капел-
ло стал игроком замены, перед 
чемпионатом Европы со своим 
тренером Леонидом Слуцким 
получил травму.

Скосила травма и сейчас.
Если существует справед-

ливость, то следующий сезон 
и домашний чемпионат мира в 
плане везения должны вернуть 
Дзагоеву все, что забрали пре-
дыдущие годы.

Пора делать разницу!
Дмитрий ЗЕЛЕНОВ
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ГОЛОВИН - ЛИДЕР ПО ТТД В МАТЧЕ С МЕКСИКОЙ
Александр Головин в матче против Мексики (1:2), по данным InStat, сделал 107 технико-тактический действий - больше, чем кто-либо 

другой на поле. Полузащитник ЦСКА чаще всех вступал в единоборства и побеждал в них, перехватывал мячи, обводил, осуществлял под-
боры и участвовал в быстрых атаках. (Алексей МОРОЗ)

Лучшие игроки матча Мексика - России по ряду технико-тактических действий
                               ТТД                                    1-е место                         2-е место               3-е место

ТТД (всего) Александр ГОЛОВИН - 107 Эктор ЭРРЕРА - 104 Эктор МОРЕНО - 101
Единоборства Александр ГОЛОВИН - 28 Хонатан ДОС САНТОС - 27 Хавьер ЭРНАНДЕС - 22
Выигранные единоборства Александр ГОЛОВИН - 15 Нестор АРАУХО, Юрий ЖИРКОВ - по 12
Удачные обводки Александр ГОЛОВИН - 8 Ирвинг ЛОСАНО - 5 Эктор ЭРРЕРА - 4
Попытки отбора Хонатан ДОС САНТОС - 12 Александр ГОЛОВИН - 11 Юрий ЖИРКОВ - 7
Перехваты Юрий ЖИРКОВ, Эктор ЭРРЕРА - по 7  Александр ГОЛОВИН - 6
Перехваты на чужой половине Александр ГОЛОВИН - 4 Ирвинг ЛОСАНО - 3 Четыре игрока - по 2
Подборы Нестор АРАУХО, Александр ГОЛОВИН, Георгий ДЖИКИЯ, 
 Эктор МОРЕНО, Эктор ЭРРЕРА - по 8
Подборы на чужой половине Александр ГОЛОВИН - 6 Денис ГЛУШАКОВ - 4 Три игрока - по 3
Участие в контратаках Александр ГОЛОВИН, Федор КУДРЯШОВ - по 9  Федор СМОЛОВ - 7

Александр Головин еще не перешел в «Арсенал», но уже сейчас видно, 
что этот футболист выделяется среди других. А кто еще сыграет определяющую роль 

в сборной на чемпионате мира 2018 года - кто, как принято говорить в английском, «сделает разницу»?

КТО ПОТАЩИТ СБОРНУЮ В 2018-м?

- Что скажете об игре нашей 
сборной? Безнадега или прос-
вет виден?

- Про безнадегу я пока не 
говорил бы. Да, результат не 
очень хороший, но давайте по-
дождем.

- Сколько?
- До чемпионата мира остал-

ся год. Может быть, что-то еще 
в этой сборной подправят. Над-
еюсь на изменения в лучшую 
сторону.

- Пока не хватает мастерства?
- Да всего не хватает. Мне ка-

жется, прежде всего сыгранно-
сти нет. Нужно отладить свя-
зи. А то Глушаков сам по себе, 
Смолов порой берет инициати-
ву на себя в ущерб командным 
действиям. То есть лебедь, рак 

и щука. Каждый тянет одеяло 
на себя, а в одиночку мало что 
получается.

- Кого-то можете выделить? 
Может, Головин понравился?

- Парень шустрый, старает-
ся. Но сам по себе ничего не ре-
шит. Это не Роналду и не Мес-
си. Вот они способны единолич-
но делать результат. Или в Чили 
- Алексис Санчес и Видаль. А у 
нас таких нет…

- У многих лопнуло терпе-
ние после того, как Акинфеев 

пропустил второй гол от мек-
сиканцев. Нужно ли доверить 
место в воротах сборной кому-
то другому?

- Нет, не был бы столь кате-
горичен. Не вижу альтернати-
вы Игорю.

- Вообще нет достойных кан-
дидатов?

- Пока их не видно. Акинфе-
ев ошибся, но у каждого чело-
века есть на это право. Разве 
нет? Тем более позиция врата-
ря уязвима. У нас играл Дасаев, 
которого признавали лучшим 
в мире. Разве он не портачил? 
Нельзя просто взять и убрать 
Акинфеева из ворот. А как же 
его огромный опыт? Он что, 
просто так провел столько мат-
чей за национальную коман-

ду? Так что не ставьте 
на нем крест.

- С чем связываете 
его промахи?

- Наверное, с какой-
то усталостью. Может 
быть, не так подвел се-
бя к турниру психоло-
гически. Ничего, на-
строится - и будет в по-
рядке! 

- Кого не хватило 
сборной России на Кубке конфе-
дераций?

- Дзагоева. Алан серьезная 
фигура для сборной. Но что по-
делаешь, если здоровье не позво-
ляет? Жаль… Конечно, полуза-
щитник ЦСКА привнес бы  остро-
ту, неординарность. Способный 
парень, не раз это доказывал.

- Как вам со сторо-
ны видится конфликт 
Дзюбы и Черчесова?

- Ой, я не хочу лезть 
в эти дела! Не буду вме-
шиваться в отноше-
ния тренер - игрок. Не 
моя сфера. Сами раз-
берутся. Но мне кажет-
ся, им делить-то особо 
нечего. Если ты футбо-
лист, должен слушать 
и выполнять требова-

ния тренера, с которого спрос 
за результат.

- Верите, что Кокорин еще 
вернется в сборную?

- Не думаю, что тренерский 
штаб окончательно вычеркнул 
его из своего списка. 

- Почему?

- Сейчас не то время. Это 
раньше выбор форвардов был 
большой. А теперь особо не раз-
гуляешься. Если Кокорин бу-
дет нормально относиться к де-
лу, то может вернуться в наци-
ональную команду. Его же не 
просто так неоднократно вы-
зывали. Как и на Акинфееве, 
не ставьте на нем крест, он еще 
не старый. Здоровье позволя-
ет выступать и в «Зените», и в 
сборной.

- Какая команда оставила пока 
самое сильное впечатление?

- Понятно, что португальцы 
выглядят прилично. Те же нем-
цы, пусть и привезли второй со-
став, но играют сильно. 

- Удивлены?
- Нет. Германия всегда дер-

жит уровень. Лев подтянул мо-
лодых, смотрит на пять лет впе-
ред.

- Кого видите в финале?
- В первом полуфинале 

немцы обыграют мексикан-

цев. Их рационализм возьмет 
верх. Германия дожмет, побе-
дит с минимальным счетом. 
Вторая пара - более непред-
сказуемая. Португальцы на 
бумаге чуть превосходят Чи-
ли - с учетом Криштиану Ро-
налду в составе.

- То есть ждете финал Порту-
галия - Германия?

- Да. Немцы вроде бы посиль-
нее, но игра всех рассудит.

Виталий АЙРАПЕТОВ

Юрий ГАВРИЛОВ: «НЕ СТАВЬТЕ КРЕСТ НА АКИНФЕЕВЕ. ДАСАЕВ ТОЖЕ ОШИБАЛСЯ»
Бывший полузащитник сборной СССР и «Спартака» выразил мнение о выступлении нашей нашей национальной команды на Кубке конфедераций и о турнире в целом

3 раза чемпионы Ев-
ропы выходили в фи-
нал Кубка конфеде-
раций.

2.06 Коэффици-
ент Winline 
на то, что 

Криштиану Роналду забьет 
в матче с Чили.

«Нужно отладить связи. А то Глушаков сам по себе, Смолов 
порой берет инициативу на себя в ущерб командным дейст-
виям. То есть, лебедь, рак и щука. Каждый тянет одеяло на 
себя, а в одиночку мало что получается».

Юрий ГАВРИЛОВ

БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА
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Группа A
И В Н П М О

1. ПОРТУГАЛИЯ 3 2 1 0 7-2 7

2. МЕКСИКА 3 2 1 0 6-4 7

3. Россия 3 1 0 2 3-3 3

4. Новая Зеландия 3 0 0 3 1-8 0

17 июня 18.00 Санкт-Петербург Россия - Новая Зеландия 2:0

18 июня 18.00 Казань Португалия - Мексика 2:2

21 июня
18.00 Москва Россия - Португалия 0:1

21.00 Сочи Мексика - Новая Зеландия 2:1

24 июня 18.00 Казань Мексика - Россия 2:1

24 июня 18.00 Санкт-Петербург Новая Зеландия - Португалия 0:4

Группа B
И В Н П М О

1. ГЕРМАНИЯ 3 2 1 0 7-4 7

2. ЧИЛИ 3 1 2 0 4-2 5

3. Австралия 3 0 2 1 4-5 2

4. Камерун 3 0 1 2 2-6 1

18 июня 21.00 Москва Камерун - Чили 0:2 

19 июня 18.00 Сочи Австралия - Германия 2:3

22 июня
18.00 Санкт-Петербург Камерун - Австралия 1:1

21.00 Казань Германия - Чили 1:1

25 июня
18.00 Сочи Германия - Камерун 3:1

18.00 Москва Чили - Австралия 1:1

ФИНАЛ
2 июля 21.00 Санкт-Петербург

МАТЧ ЗА ТРЕТЬЕ МЕСТО
2 июля 15.00 Москва

1/2 ФИНАЛА
28 июня 21.00 Казань Кф*

ПОРТУГАЛИЯ 1.65

ЧИЛИ 1.95

1/2 ФИНАЛА
29 июня 21.00 Сочи Кф

ГЕРМАНИЯ 1.50

МЕКСИКА 2.25

РАВЕНСТВО ОЧКОВ

ТАБЛО КУБКА КОНФЕДЕРАЦИЙ-2017
ДЕНЬ ДВЕНАДЦАТЫЙ
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ТА При равенстве очков у двух и более команд после окончания всех мат-
чей группового турнира их места определяются:

- по лучшей разности мячей во всех матчах;
- по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах;
- по наибольшему числу очков, набранных в матче/матчах между эти-

ми командами;
- по лучшей разности мячей в матче/матчах между этими командами;
- по наибольшему числу мячей, забитых в матче/матчах между эти-

ми командами;
- по наибольшему коэффициенту fair play;
- жеребьевкой.
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24 июня. Казань. Мексика - Россия - 2:1. 23-летний Илья КУТЕПОВ, 
21-летний Александр ГОЛОВИН (№ 17) и 27-летний Федор СМОЛОВ (№ 9) 
после финального свистка. Они - будущее нашей сборной.
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ПОЧЕМУ ДОКЛАД 
РЕШИЛИ ОПУБЛИКОВАТЬ?
Решение о публикации бы-

ло принято новыми главами 
независимого комитета ФИФА 
по этике (Марией Клаудией Ро-
хас и Василиосом Скурисом). 
В понедельник немецкое изда-
ние Bild анонсировало публика-
цию доклада, и в ФИФА решили 
сыграть на опережение.

Доклад Гарсии опублико-
ван в трех частях: расследова-
нию удостоились заявки Рос-
сии, Катара и США.  Гарсия был 
приглашен на пост главы след-
ственной группы в комитет по 
этике ФИФА в 2012 году, что-
бы расследовать прозвучавшие 
в английских СМИ обвинения. 
Якобы Россия и Катар «купили» 
право проведения чемпионатов 
мира. В 2014 году следователь 
отправил доклад в ФИФА, по-
сле чего покинул свой пост, а его 
труд опубликовали в сильно со-
кращенном виде.

КТО ВЕЛ РАССЛЕДОВАНИЕ?
Расследованием изначаль-

но занимались Гарсия и его за-
меститель швейцарец Корнель 
Борбели. Затем Гарсия отошел 
от дел и остался только Борбели. 

В ЧЕМ ИМЕННО 
ПОДОЗРЕВАЛАСЬ РОССИЯ?

 По материалам публика-
ций в СМИ и некоторым дру-
гим данным, заявочный коми-
тет «Россия-2018» подозревался 
в неправомерном воздействии 
(влиянии) на некоторых чинов-
ников ФИФА.

Влияние на Гарольда Мэйн-
Николса

- Во время инспекционной 
поездки в Россию члены техни-
ческого комитета ФИФА во гла-
ве с Гарольдом Мэйн-Николссом 
получили в подарок несколь-
ко планшетов iPad. По словам 
Александра Джорджадзе эти 
планшеты рассматривались как 
рабочий инструмент. На них со-
держалась информация о горо-
дах-кандидатах на проведение 
ЧМ-2018. Обеспечение членов 
технического комитета ФИФА 
планшетами не противоречи-
ло тогдашним правилам ФИФА.

Влияние на Мишеля Д’Уга
 - Английские СМИ обвини-

ли главу медицинского комите-
та ФИФА в получении взятки от 
Вячеслава Колоскова. Бывший 
президент РФС по сведениям 
репортеров подарил Д’Угу кар-
тину Пикассо. 

- Мишель Д’Уг назвал это 
частным подарком. По словам 
чиновника ФИФА, они давние 
друзья с Колосковым. 

 - Д’Уг уверял, что не подо-
зревал о том, какой подарок ему 
преподнесли. Он предполагал, 
что это обычное фото и не подо-
зревал об истинной стоимости. 

- Александр Джорджадзе 
также заявил, что ничего не 
знал о картине. По его словам, 
это вещь из частной коллекции 
Колоскова. 

- Исходя из собранной ин-
формации, нет оснований про-
водить дальнейшее расследо-
вание в отношении Колоскова 
и Сорокина.

Влияние на Амоса Адаму
 - В своем письме к Амосу 

Адаму Виталий Мутко упоми-
нает «партнерство во время за-
явочного процесса» (в ориги-
нале «partnership in the bidding 
process»).

- Позже Мутко пояснил, что 
это была стандартная формули-
ровка, используемая в коррес-
понденции.

Влияние на Франца Бек-
кенбауэра

 - Английское СМИ Daily Mail 
Online обвинило Франца Бек-
кенбуэра в том, что он получил 
должность «посла «Газпрома» в 
обмен на поддержку заявки Рос-
сии на проведение ЧМ-2018.

 - Беккенбауэр опроверг это 
и заявил, что рекламное согла-
шение он заключил в 2012 году 
- более чем через год после того, 
как Россия получила ЧМ-2018.

- Александр Джорджадзе за-
явил, что заявочный комитет 
«Россия-2018» не имел никаких 
отношений с Беккенбуэром.

Взятка членам исполкома 
ФИФА из африканских стран

 - Виталию Мутко, Алексею 
Сорокину и Александру Джор-
джадзе были заданы вопросы 
относительно неустановлен-
ной личности, которая якобы 
предлагала взятки членам ис-
полкома ФИФА из африканских 
стран в том случае, если они 
проголосуют за заявку России.

 - Мутко заявил, что заявоч-
ный комитет «Россия-2018» был 
слишком малочисленным. В его 
составе не было людей, которые 
могли бы предлагать взятки ко-
му-либо.

 - Сорокин и Джорджад-
зе также опровергли данные о 
взятках и заявили, что предла-
гать деньги перед голосовани-
ем было бессмысленно, так как 
все члены исполкома уже опре-
делились с тем, за кого отдадут 
свои голоса.

 - Генсек КАФ Мустафа Фах-
ми также опроверг данные о 
взятках.

СКОЛЬКО СТОИЛО 
ПРОДВИЖЕНИЕ ЗАЯВКИ?
В аудиторском отчете о дея-

тельности заявочного комите-

та России, датированном 21 ян-
варя 2011 года, отмечается, что 
целевые расходы этой организа-
ции составили 736 305 000 ру-
блей, что примерно соответст-
вует 18 879 615 швейцарским 
франкам. Средства пошли на 
создание заявочной книги, про-
изводство фильмов и PR-кампа-
нию (рекламу, выставки, конфе-
ренции), а также организацию 
инспекционных поездок по ли-
нии ФИФА. Всего заявочный ко-
митет потратил 788 674 000 ру-
блей.  Предоставленные доку-
менты, включая аудиторский 
отчет, не дают оснований гово-
рить о злоупотреблениях.

КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ 
БЫЛИ У РОССИИ 

ПЕРЕД ВЫБОРАМИ?
 Инспекционную группу 

заявки России на право про-
ведения ЧМ-2018 от ФИФА 
возглавил господин Гарольд 
Мейн-Николс (впоследствии от-
страненный комитетом по эти-
ке от любой футбольной дея-
тельности на 7 лет - прим. «СЭ»). 
Группа также состояла из не-
которых представителей руко-
водства ФИФА. Господин Дэн-
ни Джордан, глава заявочной 
кампании ЮАР на чемпионат 
мира 2010 года, а впоследствии 
председатель оргкомитета, был 
включен в делегацию в качестве 
технического советника.

 Оценка российской заявки 
на проведение ЧМ-2018 выяви-
ла низкие правовые риски для 
ФИФА, в то время как риски по 
части строительства и эксплуа-
тации стадионов, размещения 
и транспорта были отнесены 
к средней и высокой группам 
рисков. Особую озабоченность 
вызвало воздушное, в первую 
очередь - международное, сооб-
щение. Оценочный доклад ФИ-
ФА пришел к заключению, что 
нет оснований для того, чтобы 
признать Россию неспособной к 
проведению чемпионата мира.

КОГО ОПРОСИЛИ 
СЛЕДОВАТЕЛИ?

Палата расследований коми-
тета по этике ФИФА запроси-
ла у российского заявочного ко-
митета множество документов.

 19 мая 2014 года секретарь 
палаты расследований коми-
тета по этике ФИФА направил 
электронное письмо Алексею 
Сорокину. В этом письме со-
держалась просьба предоста-
вить следующую информацию:

1) о содержимом планше-
та, который был передан рос-
сийским заявочным комитетом 
Гарольду Мэйн-Николлсу, воз-
главлявшему технический ко-
митет ФИФА;

2) об аудиторском отчете 
российского правительства, 
проводившего проверку расхо-
дов заявочного комитета Рос-
сии;

3) также содержался запрос 
к Google Russia о предоставле-
нии переписки российского за-
явочного комитета во время 
предвыборной кампании ЧМ-
2018 и ЧМ-2022.

Кроме того, заместитель 
председателя палаты расследо-
ваний комитета по этике ФИФА 
разговаривал с Виталием Мут-
ко, Екатериной Федышиной, 
Алексеем Сорокиным, Алек-
сандром Джорджадзе и дру-
гими людьми, прямо или кос-
венно связанными с выбора-
ми мест проведения ЧМ-2018 и 
ЧМ-2022. Также информацию 
предоставили члены исполкома 
ФИФА Мишель д’Уг, Амос Адаму 
и Франц Беккенбауэр.

КАКИЕ ДОКУМЕНТЫ 
ПРЕДОСТАВИЛ РФС?

Представлявшие РФС Ана-
толий Воробьев и Алексей Со-
рокин в своих письмах заявили 
сотрудникам палаты расследо-
ваний комитета по этике ФИФА 
следующее:

- Все связи между членами 
исполнительного комитета ФИ-
ФА и российским заявочным 
комитетом осуществлялись че-
рез официальную корреспон-
денцию за подписью Виталия 
Мутко и Алексея Сорокина.

- К поиску корреспонденции 
приложены максимальные уси-
лия и все найденные докумен-
ты были предоставлены пала-
те расследований комитета по 
этике ФИФА.

- В распоряжении РФС не 
осталось никаких копий писем, 
отправленных и полученных во 
время предвыборного процес-
са. Вся переписка хранилась на 
арендованных компьютерах, 
которые были возвращены вла-
дельцу (Академии Коноплева) и 
впоследствии уничтожены как 
морально устаревшие.

- После получения запроса от 
палаты расследований комите-
та по этике ФИФА РФС связался 
с Google Russia, чтобы восстано-
вить учетные записи, которы-
ми пользовался российский зая-
вочный комитет во время пред-
выборной кампании.

Google Russia ответил, что не 
имеет возможности управлять 
адресами на сайте google.com 
и рекомендовал направить за-
прос в Google USA. Этот запрос 
был отправлен. Алексей Соро-
кин в письме от 1 августа 2014 
года уведомил палату расследо-
ваний комитета по этике ФИФА 
о том, что:

- у РФС нет возможности 
предоставить аудиторские отче-
ты о деятельности российского 
заявочного комитета, поскольку 
по законам РФ эти документы 
не подлежат опубликованию.

- Google USA не ответил на 
запрос РФС.

- Запрос о компьютерах, ко-
торыми пользовался заявочный 
комитет, был направлен в Ака-
демию Коноплева, но за про-
шедшее время сменился соб-
ственник футбольной школы и 
нынешние владельцы ничего не 
знают о том, что происходило 4 
года назад.

КАКИЕ ПОДАРКИ 
ДЕЛАЛИ РОССИЯНЕ?

- В письменной корреспон-
денции заявочного комитета 

«Россия-2018» нет данных о по-
дарках для членов исполкома 
ФИФА.

- Тем не менее, в отчете, по-
лученном от заявочного коми-
тета «Россия-2018» содержатся 
сведения о сувенирах, которые 
получили члены исполкома ФИ-
ФА. Это были символические 
подарки (галстуки, запонки, иг-
рушки и т.д.) стоимостью от 385 
до 4350 рублей.

- Сорокин подтвердил, что 
самым дорогим подарком была 
ручка фирмы Waterman стоимо-
стью 100-200 долларов.

- Мутко сообщил, что заявоч-
ный комитет старался делать 
только символические подарки.

- По словам Джорджадзе, 
Россия чувствовала, что нахо-
дится под «лупой пристального 
внимания британских СМИ» и 
поэтому действовала с удвоен-
ной осторожностью в отноше-
нии подарков для членов испол-
кома ФИФА.

- Ряд членов исполкома ФИ-
ФА приняли приглашение Мут-
ко и посетили Россию. Некото-
рые приехали с семьями. Все 
расходы на проезд и прожива-
ние оплатил заявочный коми-
тет «Россия-2018».

- Россию посетили тогдаш-
ние члены исполкома ФИФА 
Рафаэль Сальгеро, Амос Адаму, 
Джек Уорнер, Мохаммед Бин 
Хаммам, Хани Або Рида и Чун 
Мон Чжун. Все они получили 
бесплатные билеты в Кремль 
(стоимость - 350 рублей для од-
ного человека), на выставку Ал-
мазного фонда (500 рублей) и на 
балет в Большом театре (4000 
рублей). Также вышеперечи-
сленные члены исполкома ФИ-
ФА посетили с экскурсиями 
Санкт-Петербург и Петергоф.

- Все затраты на проезд и 
проживание в России членов 
исполкома ФИФА и их семей 
превышают стандартные рас-
ходы при подобных визитах, 
но это не являлось нарушени-
ем тогдашних правил ФИФА. 
Алексей Сорокин заявил, что за-
явочный комитет «Россия-2018» 
специально изучал эти правила 
перед тем, как принять эти за-
траты на себя.

КАКИЕ ПОЛУЧЕНЫ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВА?

- Доказательств, которые мо-
гут указывать на возможность 
сговора заявочного комитета 
России с другими заявочными 
комитетами, получено крайне 
мало.

- Найдено письмо от заявоч-
ного комитета «Япония-2022», 
в котором содержится инфор-
мация о том, что японцы не бу-
дут претендовать на проведение 
ЧМ-2018 в обмен на возмож-
ность поддержки их заявки на 
ЧМ-2022 со стороны Мутко как 
члена исполкома ФИФА.

- Другие документы каса-
ются заявлений лорда Дэвида 
Трисмана о возможном сговоре 
российского заявочного коми-
тета с Королевской испанской 
футбольной ассоциацией. Доку-
менты были опубликованы в га-
зете The Mail on Sunday.

- Существование каких-либо 
тайных союзов между заявоч-
ным комитетом «Россия-2018» 
и другими заявочными коми-
тетами категорически опровер-
галось Виталием Мутко, Алексе-
ем Сорокиным и Александром 
Джорджадзе.

- Глава австралийского за-
явочного комитета Фрэнк Ло-
уи также опроверг возмож-
ность существования тайного 
сговора между его организаци-
ей и заявочным комитетом «Рос-
сия-2018».

- Относительно своих заяв-
лений, опубликованных в The 
Mail on Sunday, лорд Трисман 

заявил следующее: «Не следу-
ет серьезно относиться к мо-
им словам, попавшим в газе-
ту. Это был частный разговор, 
а не официальные заявления 
с моей стороны. Выраженное 
мной предположение не явля-
ется точкой зрения Англий-
ской футбольной ассоциации, 
английского заявочного коми-
тета, да и моей точкой зрения 
оно тоже не является».

- По итогам расследования 
лорд Трисман был отстранен от 
работы в английском заявоч-
ном комитете, а Английская 
футбольная ассоциация прине-
сла извинения РФС и Королев-

ской испанской футбольной ас-
социации.

- Также не было найдено ве-
ских доказательств существо-
вания сговора между россий-
ским и японским заявочными 
комитетами.

- Полностью исключать воз-
можность сговора российско-
го заявочного комитета с дру-
гими заявочными комитетами 
нельзя, но доказательств не об-
наружено.

РЕЗЮМЕ: 
РОССИЯ НЕВИНОВНА

Россия не участвовала в сго-
воре и не пыталась повлиять на 

результаты определения стра-
ны-хозяйки чемпионата ми-
ра-2018. Такой вывод делает-
ся в докладе.

  Отмечается, что следовате-
лям, однако, не удалось полу-
чить доступ ко всем необходи-
мым документам. 

В докладе делается четыре 
основных вывода:

1) Нет доказательств сгово-
ра российского комитета с ка-
ким-либо другим комитетом 
или иностранной ассоциаци-
ей. Обвинения в попытке рос-
сиян повлиять на результаты 
голосования не подтвердились.

2) Требование сообщать обо 
всех контактах с членами ис-
полнительного комитета ФИ-
ФА частично нарушено. Россий-
ский комитет проинформиро-
вал о таких встречах лишь в 
трех случаях. Еще один раз о 
контактах было сообщено зад-
ним числом. 

 В то же время не было обна-
ружено никаких доказательств 
того, что представители россий-
ской заявки пытались как-то 
повлиять на процесс и резуль-
таты голосования во время та-
ких встреч.

3) Правила ФИФА о подарках 
не были нарушены. Все подар-
ки и прочие бонусы со стороны 
российского комитета соответ-
ствовали требованиям органи-
зации. Презенты носили ис-
ключительно символическую 
ценность. Российская сторона 
полностью оплачивала транс-
портные расходы членов испол-
нительного комитета ФИФА, но 
это не противоречит действо-
вавшим на тот момент прави-
лам. Нет никаких подтвержде-
ний тому, что Россия пыталась 
повлиять на голосование по-
средством каких-либо проек-
тов по развитию футбола или 
товарищеских матчей.

4) На членов исполнитель-
ного комитета ФИФА не оказы-
валось неправомерного влия-
ния с целью получить их голоса. 
Несмотря на то, что российская 
сторона сообщала не обо всех 
встречах с ними, как отмеча-
лось выше, не было найдено ни-
каких доказательств, указыва-
ющих на давление со стороны 
российского комитета.

Отдел футбола

Виталий МУТКО, 
вице-премьер РФ:

- Доклад опубликован. 
Думаю, странно, что это 
случилось в это время. Но 
все увидели, что никаких 
вопросов к России нет. Ни-
чего другого и не ожида-
лось. Мы не делали ниче-
го, что противоречило бы 
этическому кодексу или 
общим нормам и принципам продвиже-
ния заявки.

Алексей  СОРОКИН, 
генеральный директор 
оргкомитета «Россия-2018»:

- Прекрасно, что до-
клад Гарсии опублико-
ван. Мы рады, что это 
было сделано. К нам нет 
абсолютно никаких пре-
тензий. Достаточно почи-
тать выводы из доклада, 
касающиеся российской 
заявки, чтобы убедиться в том, что вопро-
сы, которые возникают у западных СМИ, 
несостоятельны и не имеют под собой ни-
какой почвы.

Вячеслав КОЛОСКОВ, 
почетный президент РФС:

- Этот доклад уже абсо-
лютно никому не нужен. 
Если бы его опубликовали 
несколько лет назад, может 
быть, и был бы от него толк. 
К чему эти запоздалые объ-
яснения? Видимо, лишний 
раз захотели напомнить, 
что этот Гарсия живой. Ин-
фантино неоднократно го-
ворил, что Россия ни к чему не причастна, мы 
получили чемпионат мира абсолютно спра-
ведливо, и новый совет ФИФА об этом сооб-
щал. Никто ни разу не усомнился в нас и не 
предъявлял претензии. А фамилию Гарсии 
можно забыть.

Павел ГУРЕВИЧ, ТАСС

Российская сторона спокойно встретила публикацию документа на сайте ФИФА

«ПРЕКРАСНО, ЧТО ДОКЛАД ОПУБЛИКОВАН»

ЧМ-2018

ЧМ-2018: СРОКИ 
И ГОРОДА

Чемпионат мира пройдет с 14 июня по 15 июля 
2018 года. Матчи состоятся на 12 стадионах в 11 
городах: Москве (две арены), Санкт-Петербурге, 
Самаре, Казани, Сочи, Нижнем Новгороде, Росто-
ве-на-Дону, Саранске, Калининграде, Волгограде 
и Екатеринбурге.

Чемпионату мира-2018 
больше ничего не грозит.
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Вчера ФИФА на своем официальном сайте опубликовала доклад 
американского следователя Майкла Гарсии по выборам страны-хозяйки ЧМ-2018. 

Вот главные вопросы, на которые ответил документ.

ЧМ-2018: ВЕРДИКТ - НЕВИНОВЕН
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КРИШТИАНУ      ВИДАЛЬ
КОРОЛЬ ИЛИ БУЛЬДОГ?

1/2 финала Сегодня ПОРТУГАЛИЯ - ЧИЛИ (21.00)

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ Вариант «СЭ»
ПОРТУГАЛИЯ ЧИЛИ

ПОРТУГАЛИЯ - 
ЧИЛИ

Сегодня. Казань. 
Стадион «Казань Арена».

21.00 
(ПЕРВЫЙ КАНАЛ - 20.50)

ПОТЕРИ
Раффаэл  -
Геррейру 
(травм.), 
Пепе (дискв.)
Бернарду 
Силва 
(под вопросом) 

Судья: Фагани (Иран)

      VS

ЖУЛИК ИЛИ ГРОЗНЫЙ СОПЕРНИК?
Интерес к их дуэли еще больше подогрела за-

рубежная пресса, приписавшая Видалю резкие 
слова о лучшем футболисте мира.

- Криштиану Роналду - жулик, - якобы заявил 
хавбек «Баварии». - Для меня его не существует.

Правда, довольно быстро выяснилось, что в 
дело вмешались трудности перевода и особен-
ности испанского языка в Чили, а дословно Ви-
даль сказал, что для него не существует грозных 
соперников. Однако огласку история получила 
широкую, и даже главного тренера Хуана Анто-
нио Пицци на предматчевой пресс-конференции 
о ней спросили. Правда, чего от него хотят, глав-
ный тренер чилийцев либо не понял, либо сде-
лал вид - и вновь, в третий раз за утро, принял-
ся рассуждать о сильных сторонах Криштиану.

А еще Пицци спросили: кто от кого сильнее 
зависит - его команда от Видаля или португаль-
цы - от Роналду? Вопрос ведь действительно ин-
тересный, только однозначного ответа на него 
не даст никто. Очевидно, что и без нападающе-
го «Реала», и без полузащитника «Баварии» матч 
ощутимо потеряет в статусе, а команды недос-
читаются главных козырей, компенсировать ко-
торые не получится полноценно даже при отла-
женной коллективной игре.

Так кто для кого больше значит? Приведем не-
сколько любопытных данных компании InStat.

УЧАСТИЕ В ГОЛЕВЫХ АТАКАХ: РАВЕНСТВО
Португальцы забили на турнире семь мячей, 

из них в пяти принял непосредственное участие 
Роналду - это 71 процент. Видаль внес активный 
вклад в три командных гола из четырех - 75 про-
центов. Цифры, которые не нуждаются в допол-
нительных комментариях.

УДАРЫ: КОРОНА У КРИШТИАНУ
Форвард «Реала» - самый бьющий футболист 

Кубка конфедераций. На его счету 12 ударов за 
три матча, из которых шесть пришлись в створ. 
Но и Видаль, несмотря на другую, менее атаку-
ющую позицию, старается не отставать. Чилий-

ский полузащитник совершил восемь попыток, 
три из них получились точными, и он занима-
ет шестое место. Весьма высокое для централь-
ного хавбека.

КЛЮЧЕВЫЕ ПЕРЕДАЧИ: 
ПО СЕМЬ ТОЧНЫХ НА КАЖДОГО

В числе лидеров по обостряющим действиям 
Видаль занимает третью строчку, немного усту-
пая Киммиху и соотечественнику Алексису Сан-
чесу. У Артуро - 15 ключевых передач, семь из 
них дошли до адресата. Столько же точных па-
сов и у Криштиану, однако по количеству попы-
ток он чилийцу уступает и занимает 8-е место в 
общем рейтинге.

БОРЬБА И ОТБОРЫ: ВИДАЛЮ НЕТ РАВНЫХ
Конечно, не совсем корректно сравнивать 

форварда-завершителя, в которого Криштиану 
окончательно превратился в последний год (те-
перь он куда чаще, чем раньше, действует в чу-
жой штрафной и где-то рядом с ней), и универ-
сального центрального полузащитника с важной 
миссией - обеспечивать агрессивный прессинг 
и не давать соперникам пройти середину поля 
(то есть постоянно вступать в борьбу).

До сих пор перед глазами первый тайм мат-
ча Чили и Германии, за который Видаль 10 раз 
вступал в отбор и в восьми случаях преуспел. Фе-
номенальная работа, которая и позволила юж-
ноамериканцам доминировать на поле, прев-
ратив в эти минуты немецкую сборную в беспо-
мощных кроликов. Всего у Артуро за три игры 
14 успешных отборов при 24 попытках и 17 пе-
рехватах. Показатели Криштиану расшифровы-
вать бессмысленно, в оборонительной работе он 
участвует по минимуму.

Вот и посмотрим, кто победит: мощь, бесстра-
шие и жесткость Видаля, дополняемые готовно-
стью всегда прийти на помощь атаке, или убий-
ственная эффективность Криштиану, который 
может создать и реализовать момент даже при 
минимуме касаний.

Михаил ГОНЧАРОВ

Первый полуфинальный матч Кубка конфедераций между 
Португалией и Чили - это не только битва чемпионов 

Европы и Южной Америки, но и противостояние 
двух ярких игроков, лидеров своих команд

 КРИШТИАНУ РОНАЛДУ  Артуро ВИДАЛЬ
 39(18) Единоборства (выигранные) 81(41)
 16(10) Единоборства вверху (выигранные) 32(18)
 1(0) Отборы (удачные) 24(14)
 108(84) Передачи (точные) 148(115)
 9(7) Ключевые передачи (точные) 15 (7)
 12(6) Удары (в створ) 8(3)
 5 Участие в голевых атаках 3
 11 (6) Обводки (удачные) 5(2)

Фернанду САНТУШ: «МНЕ НЕ О ЧЕМ 
ПРОСИТЬ КРИШТИАНУ»

Предстоящий полуфинал главные тренеры соперников обсудили 
с журналистами на предматчевых пресс-конференциях

Михаил ГОНЧАРОВ, 
Артур ЕНИКЕЕВ

из Казани

Португалия провела трени-
ровку во вторник утром, 
выбрав в качестве пло-

щадки не «Казань Арену», а ба-
зу «Рубина». Больше сотни жур-
налистов, штативы, камеры и 
фотоаппараты, очереди и тол-
кучка - все хотели запечатлеть, 
как Криштиану Роналду и Ко 
готовятся к важному матчу. 
Лучший футболист мира дол-
го и вальяжно перепасовывал-
ся с Пепе и Куарежмой, затем 
команда разделилась на два 
больших квадрата и размина-
лась перед основной частью 
занятия. Главное по итогам от-
крытых 15 минут: у Криштиану 
хорошее настроение - и шутил, 
и улыбался, и вставал изредка 
внутрь квадрата, отнимая мяч 
у простых смертных.

- Бернарду Силва в состоя-
нии играть против Чили? - спро-
сили главного тренера порту-
гальцев на пресс-конферен-
ции.

- У нас есть еще 24 часа, что-
бы принять окончательное ре-
шение. Пока Бернарду восста-
навливается. Посмотрим. Все 
выяснится только в день матча.

- Кто выйдет вместо дисква-
лифицированного Пепе?

- У меня есть три централь-
ных защитника - Фонте, Бруну 

Алвеш и Нету. Один из них и за-
менит. (Смех в зале.)

- У вас есть определенные 
проблемы с защитой: помимо 
потери Пепе травмирован Гер-
рейру. Многие говорят, что Бру-
ну Алвеш и Фонте немного не 
дотягивают до уровня сборной и 
медлительны, являются слабым 
звеном. Что вы на это можете 
ответить?

- А вот что: надеюсь, что кое-
какая история повторится. В 
полуфинале чемпионата Евро-
пы с Уэльсом, если вы помните, 
у нас была как раз пара цент-
ральных Бруну Алвеш - Фонте. 
И мы победили. Так что, будем 
верить, сейчас будет такой же 
результат.

- Рафаэл Геррейру сегодня 
не тренировался. Есть вероят-
ность, что он сможет выйти хотя 
бы в финале или матче за третье 
место? Или уже точно выбыл до 
конца турнира?

- В среду точно не сыгра-
ет, поскольку все еще лечится. 
Посмотрим на ход восстанов-
ления. Иногда состояние мо-
жет измениться в течение не-
скольких часов. Но против чи-
лийцев Геррейру точно на поле 
не выйдет.

- В вашей полуфинальной 
паре встречаются чемпионы 
двух сильнейших футбольных 
континентов. Можно сказать, 
что это поединок главных фаво-
ритов турнира?

- Наверное, мой фаворит - 
все-таки Германия, поскольку 
это чемпион мира. Но и другие 
сборные очень сильны: Мек-
сика, Чили и Португалия - все 
они обязательно постарают-
ся победить. Знаем, что Кубки 
конфедераций нечасто выиг-
рывает европейская команда. 
Так что будем стараться. Ведь 
представляем не только свою 
страну, но и континент.

- Какой игры ждете от Ронал-
ду? Что бы вы хотели попросить 
у него перед полуфиналом?

- Мне не о чем его про-
сить. Разве лишь о том, что-
бы Криштиану играл так же, 
как всегда. И он будет так иг-
рать. Роналду - лучший фут-
болист мира и уже не раз по-
казывал, что чрезвычайно эф-
фективный, лидер коллектива 
и капитан, прекрасный пример 
для всех остальных. Уверен, 
что завтра он нам снова помо-
жет на 100 процентов.

Хуан Антонио ПИЦЦИ: 
«РОНАЛДУ ТОЖЕ ЗАВИСИТ 

ОТ ПАРТНЕРОВ»
- Смогут ли сыграть Медель 

и Клаудио Браво, у которых 
были проблемы со здоровь-
ем? - вопрос главному трене-
ру чилийцев.

- Да, нам повезло - все 23 
футболиста здоровы. Это ши-
карно. Конечно, понимаем, что 

в любой момент могут случить-
ся травмы или перебор желтых 
карточек, но сейчас у нас в рас-
поряжении полный состав.

 - Кто от кого больше зави-
сит - Португалия от Роналду или 
Чили от Санчеса и Видаля?

- Мы строим игру, опираясь 
на всех футболистов. Каждый 
должен выкладываться на 100 
процентов, иначе коллективно-
го футбола не получится. Счи-
таю, что и мы, и Португалия де-
монстрируем именно единый 
командный стиль. Криштиану 
не может выходить и обеспе-
чивать результат в одиночку, 
он тоже зависит от партнеров.

В конце пресс-конференции 
прозвучал вопрос, в котором 
упоминалась опровергнутая 
уже фраза Видаля. Чилийский 
полузащитник якобы назвал 
Криштиану «самоуверенным 
умником» и сказал, что для не-
го не существует этого футбо-
листа (позже стало ясно, что 
это всего лишь трудности пе-
ревода - на самом деле Артуро 
заявил, что для него не бывает 
грозных соперников).

Пицци либо не до конца по-
нял, о чем его спрашивают, ли-
бо сделал вид. И ответил чисто 
по-футбольному.

- Мы анализируем любо-
го соперника. Роналду завтра 
выйдет на поле, и наша задача 
- быть максимально бдитель-
ными, предприняв контрмеры.
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Максим МАКСИМОВ, 
Сергей ЕГОРОВ 

из Москвы

НА СОВЕТЕ ДИРЕКТОРОВ 
БЫЛА ДИСКУССИЯ

- По нашей информации, 
на совете директоров «Локо», 
который прошел в начале июня, 
встал вопрос о главном трене-
ре и состоялось голосование по 
поводу того, оставлять ли Юрия 
Семина на этом посту. Верные 
данные?

- На совете директоров об-
суждались перспективы разви-
тия клуба.

- То есть вопрос отставки 
Семина не поднимался?

- Рассматривались его взгля-
ды на ближайшее развитие: 
точка зрения главного трене-
ра, предложения, оценка ситу-
ации. После этого состоялось 
обсуждение, прошла дискус-
сия о том, какой видится сове-
ту директоров стратегия «Ло-
комотива».

- Правда ли, что на заседании 
присутствовал глава РЖД Олег 
Белозеров?

- Да, выслушал мнения, вы-
сказался.

- Какова его позиция по глав-
ному тренеру?

- Олег Валентинович на эту 
тему не говорил и оставил ре-
шение за менеджментом «Локо».

ПЕРСПЕКТИВА - ОПОРА 
НА СВОИХ ВОСПИТАННИКОВ

- Глава совета директоров 
Анатолий Мещеряков и Юрий 
Семин по-разному оценили 
прошлый сезон. Мещеряков гово-
рил о противоречивых резуль-
татах, а Семин - о «достаточно 
хороших». Каково мнение сове-
та директоров в целом?

- Юрий Павлович присут-
ствовал не на всем заседании. 
Возможно, услышал ту часть, 
где говорили о достаточно хоро-
ших результатах, а потом была 
дана более комплексная оцен-
ка, которая скорее говорит о не-
однозначности выступления. 
Тем не менее мнение Семина мы 
очень уважаем.

- Если бы не выиграли Кубок, 
тренер бы остался на своем 
посту?

- Сложно отвечать на этот 
вопрос, потому что мы выигра-
ли кубок, это была большая ося-

заемая радость, и я со-
вершенно не могу себе 
представить, что у нас 
нет трофея (улыбается).

- И все же постарай-
тесь это сделать: кубка 
нет. Что с главным тре-
нером?

- В этом случае 
Юрий Павлович сам 
бы, думаю, иначе оце-
нил итоги сезона. Воз-
можно, и не остался бы глав-
ным тренером.

- Какие результаты голосо-
вания членов совета директоров 
по главному тренеру? Можно ли 
говорить, что тренер победил со 
счетом 7:0?

- Мы обсуждали ситуацию. 
И позицию Юрия Павловича по 
большей части разделили. Го-
ворили о том, что клубу в пер-
спективе нужно строиться че-
рез развитие своих воспитан-
ников, молодых футболистов. 
В этом сезоне поставлены не са-
мые амбициозные задачи, и та-
ким образом тренеру дана воз-
можность немного рисковать.

- Не самые амбициозные 
задачи - это место в пятерке сле-
дующего чемпионата?

- Да, цель была сформули-
рована, в том числе и для того, 
чтобы тренер мог идти на опре-
деленный риск, ставя в состав 
молодежь и раскрывая талант 
своих воспитанников. В пер-
спективе мы бы хотели, чтобы 
клуб на них и опирался.

- Как с комфортной постанов-
кой задачи согласуется проведе-
ние раз в квартал совета дирек-
торов, на заседании которого 
будет рассмотрено и выполне-
ние задач?

- Это сделано для того, что-
бы построить командную рабо-
ту для лучшей коммуникации. 
Чтобы не дискутировать заоч-
но, а говорить обо всем лицом 
к лицу.

- Правда ли, что судьба голо-
сования по Семину была реше-
на одним голосом - господина 
Бокарева, который пришел на 
совет директоров впервые за 
четыре года?

- Андрей Рэмович действи-
тельно присутствовал на засе-
дании и активно высказывался.

- Его голос был за Юрия Пав-
ловича или против?

- Андрей Рэмович активно 
высказывался по поводу спор-
тивной составляющей работы 
клуба.

- Правильно ли гово-
рить о том, что если к 
концу первой трети 
чемпионата команда 
не будет в топ-5, клуб 
может расстаться с тре-
нером?

- Нет намерения 
расставаться с Юри-
ем Павловичем. Он на-
всегда останется с «Ло-
комотивом», при любом 

развитии его карьеры ему будет 
предложена должность в клубе. 
Клуб открыт для него. Он всегда 
имеет возможность оставаться 
здесь и быть востребованным. 
Что касается его пребывания на 
посту главного тренера, то, без-
условно, результаты будут учте-
ны при принятии решения, так 
же, как учтено и его собственное 
мнение. Юрий Павлович чело-
век объективный.

С ФОГЕЛЕМ Я ВСТРЕЧАЛСЯ
- Верно ли, что вы рассматри-

вали кандидатуры других трене-
ров на случай подстраховки, если 
голосование на совете директо-
ров сложился не в пользу Семи-
на? По информации «СЭ», речь 
шла о Фогеле, Кучуке и Скрип-
нике.

- Будучи большим клубом, 
с амбициями и перспективой 
развития мы, безусловно, рас-
сматривали разные сценарии. 
Уместно иметь запасные вари-
анты на тот случай, к примеру, 
если главный тренер не захо-
чет продлить контракт. Поми-
мо упомянутых вами персона-
лий нами рассматривались и 
некоторые другие.

- Правда ли, что основным 
был Фогель?

- Мы знакомы с Хайко, я 
встречался с ним. Он очень дос-
тойный представитель тренер-
ской профессии, молод и сов-
ременен, но уже опытен. Тре-
нировал детские команды, был 
главой академии «Баварии», 
тренером «Баварии-2». Работал 
ассистентом тренера и сам воз-
главлял «Базель», выигрывал с 
ним титулы, очень успешно вы-
ступал в Лиге чемпионов, побе-
ждая «Баварию» и «МЮ». У него 
есть желание развивать свою 
карьеру и активно работать. 
Взгляды Фогеля на футбол про-
извели на меня благоприятное 
впечатление, но это не значит, 
что он - наш приоритет.

ДЕНИСОВ В СБОРНОЙ? 
У МЕНЯ ОЩУЩЕНИЕ, 

ЧТО ЧЕРЧЕСОВ ДЕЛАЕТ 
СТАВКУ НА ДРУГИХ

- Болельщики ждут новичков. 
Как реагируете и есть ли у поклон-
ников команды вся информация 
о серьезности ситуации с соблю-
дением финансового фэйр-плей?

- Мы считаем, что сейчас 
имеем сбалансированную ко-
манду, которая добилась хоро-
ших результатов в Кубке Рос-
сии. И акцент главным трене-
ром был сделан на том, чтобы 
сохранить коллектив. Мы, без-
условно, еще усилимся несколь-
кими приобретениями. Нович-
ков будет больше одного.

- Есть ли бюджет на транс-
феры?

- Да, и мы пытаемся найти 
баланс между усилением опре-
деленных позиций и перспекти-
вами развития уже имеющихся 
футболистов.

- Много ли можете потратить 
на новичков?

- У нас есть трансферный 
бюджет.

- Большой? Если сравнивать 
его с «Зенитом»?

- Разница очевидна. Но 
трансферные возможности лю-
бого российского клуба ниже, 
чем у «Зенита».

- Поговорим о персоналиях. 
Проявляли интерес к Данни?

- Нет.
- Коломейцев и Портнягин 

могут уйти?
- Портнягин ушел в «Урал» на 

правах годичной аренды. Коло-
мейцев - игрок «Локомотива».

- Поступало ли из «Зенита» 
предложение по Денисову, и что 
сам игрок думает о своем буду-
щем?

- Игорь считает себя футбо-
листом «Локомотива» и хочет у 
нас остаться. Предложение из 
«Зенита» не поступало.

- Всем известна зарплата 
Игоря в «Динамо» - около 5 мил-
лионов евро. В «Локо» она такая 
же?

- У нас и близко не было та-
ких денег.

- Он согласился на пониже-
ние?

- На существенное. Более 
чем в два раза.

- Вы говорили со Станиславом 
Черчесовым по поводу Игоря?

- Мы беседовали по поводу 
многих наших футболистов. В 

том числе по поводу Игоря. Он 
давал определенные советы, де-
лился впечатлениями об игро-
вых качествах Игоря. Но под-
робнее я бы предпочел не рас-
пространяться.

- По вашим впечатлениям, 
есть ли шанс, что Игорь окажется 
в сборной Станислава Черчесова?

- Никогда не говори никогда. 
Но у меня ощущение, что Черче-
сов делает ставку на других фут-
болистов.

- Вы считаете правильным, 
что Денисова не будет в сборной?

- Не готов обсуждать дейст-
вия и видение футбола тренера 
сборной. Сейчас сложное вре-
мя, надо пожелать ему преодо-
леть непростой период, чтобы 
сборная порадовала нас на чем-
пионате мира.

ЕСЛИ ПО МИРАНЧУКУ БУДЕТ 
ХОРОШЕЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ, 
ОТПУСТИМ ЕГО

- «Локо» приписывают инте-
рес к защитникам Кверквелии 
и Набабкину. Правда ли, что за 
Кверквелию вы уже даже пере-
вели деньги?

- Нет. Он нам интересен, 
не прекращали общаться с ру-
ководством «Рубина» по пово-
ду трансфера, и складываются 
благоприятные условия для то-
го, чтобы футболист продолжил 
карьеру у нас. Что касается На-
бабкина, то есть разные проти-
воречивые мнения по необхо-
димости этого футболиста в на-
шей команде.

- Неясна ситуация с Фарфа-
ном. Он остался, подписан ли 
полноценный контракт?

- Да, сработала опция - кон-
тракт продлен на год.

- Вратарь Медведев достал-
ся бесплатно?

- Он пришел к нам как сво-
бодный агент.

- Драма с Алексеем Миран-
чуком завершилась. Как удалось 
оставить футболиста у себя, под-
писав четырехлетний контракт?

- Мне кажется, Алексей му-
дро оценил перспективу разви-
тия себя как игрока и выбрал 
оптимальный вариант. Пе-
ред чемпионатом мира важно 
остаться в комфортной, друже-
ственной ему обстановке - в род-
ной футбольной семье. Это по-
влияло на его решение.

- У него в контракте есть опция 
на выход - в том случае, если 
интерес проявит зарубежный 
клуб, предложивший определен-
ную сумму?

- Да, это так. Наш приоритет 
- это развитие карьеры Алексея. 
Если будет хорошее предложение, 
превосходящее наши возможно-
сти, мы пожелаем ему успехов и 
будем рады его развитию.

В ОБЩЕНИИ СО СМОРОДСКОЙ 
НЕТ НЕОБХОДИМОСТИ. 

МНЕ ВСЕ ПОНЯТНО
- Вы как клуб участвуете в том, 

чтобы Ари получил российский 
паспорт?

- Мы окажем все необходи-
мое содействие, если это потре-
буется.

- Вы заинтересованы в этом?
- Безусловно, это даст нам 

преимущество. Но подробно на 
эту тему говорить рано.

- Правда ли, что клуб про-
дал брендирование стадиона, и 
он станет называться «Сапсан-
Арена»?

- Мы работаем над тем, чтобы 
один из брендов нашего основ-
ного спонсора был задействован 

в имени наших стадионов. При 
этом рассматриваем как глав-
ный стадион, так и малую арену.

- В августе исполнится год с 
того момента, как вы возглавили 
клуб «Локомотив». За год сколько 
раз вы общались с бывшим пре-
зидентом Ольгой Смородской?

- Один, когда она передава-
ла дела.

- Она не выходит на связь или 
вам не нужны ее пояснения? 

- В них нет необходимости. 
Мне все понятно.

С  момента назначения 
российского тренера глав-
ным тренером «Халл Си-

ти» прошло почти три недели. 
Рассказываем, что успел сде-
лать Слуцкий за это время.

ПЛЮС ЯРОВИНСКИЙ?
В ЦСКА у Слуцкого почти все 

помощники были русскоговоря-
щими, но в «Халле» такого не бу-
дет. Это в России иностранные 
тренеры всегда привозят с со-
бой соотечественников, а в Ан-
глии подобное не принято. Пол-
ностью тренерский штаб «тиг-
ров» до сих пор окончательно 
не сформирован - на официаль-
ном сайте даже нет специаль-
ной вкладки с лицами Слуцкого 
и его ассистентов. Но некоторые 
имена известны. Например, 
специалистом по реабилитации 
будет Рубен Креспо Санчес - ис-
панец, работавший тренером по 
физподготовке у Валерия Кар-
пина в армавирском «Торпедо».

Почти сразу после назначения 
Слуцкого «Халл» вернул в штаб 
Тони Пеннока - он ушел из клу-
ба полгода назад вместе с быв-
шим главным тренером Майком 
Феланом. Сам Пеннок признал-
ся, что «очень рад, но слегка шо-
кирован» предложением «тиг-
ров». Затем Слуцкий пригласил 
нового тренера вратарей - им стал 
40-летний Пэт Маунтин, который 
девять лет трудился на аналогич-
ной должности в «Вулверхэмпто-
не». Еще одним новичком стал Ли 
Дарнбро - он занял пост главы от-
дела по набору персонала.

Остались на своих местах 
медработники, массажисты и 

административный штаб. Но 
в списке сотрудников «Халла» 
на официальном сайте пока 
еще зияет одна дыра - напро-
тив должности «ассистент глав-
ного тренера». Вполне вероят-
но, «тигров» будет больше: все 
еще не ясно, какой конкретно 
пост в английском клубе зай-
мет экс-спортивный директор 
ЦСКА Олег Яровинский. Но, су-
дя по всему, смена работы - уже 
решенный вопрос для него.

ПОКА БЕЗ НОВИЧКОВ
Обновление состава движет-

ся со скрипом. У «Халла» есть 
финансовые проблемы, из-за 

которых год назад клуб до по-
следнего тянул с покупками и, 
как следствие, провалил осен-
нюю часть премьер-лиги. Сей-
час ситуация рискует повто-
риться: на дворе уже конец ию-
ня, а «Халл» до сих пор никого не 
приобрел. Да и владельцы клу-
ба молчат - по крайней мере пу-
блично никто из четы Алламов 
не заявлял о том, что трансфе-
ры непременно будут.

Пока «тигры» только теряют. 
Клуб уже расстался с Кертисом 
Дэйвисом и Харри Магуайром - 
двумя центральными защитни-
ками, игравшими важные роли 
в прошлом сезоне. И это еще не 
все: в зоне риска мотор левого 
фланга Эндрю Робертсон, кото-
рый в последние дни стал одним 
из главных героев трансферных 
слухов. «Ливерпуль», «Уотфорд», 
«Вест Бромвич», «Ньюкасл» - все 
они загляделись на шотландца. 
Желтоватое издание Mirror да-
же написало, что Слуцкий готов 
отпустить крайнего защитника, 
чтобы освободить место для ко-
го-то из своих старых знакомых. 
Но это не похоже на правду.

Кого же приведет в «Халл» 
российский тренер? Пока ин-
формация скудна - разве что в 
прессе иногда мелькают фами-
лии Калаша, Эбрахама, Палме-
ра и Брауна (все - юные игроки 
«Челси» Абрамовича). На безры-
бье британские СМИ даже ре-
шили погадать и составили спи-
сок бывших игроков Слуцкого, 
которые могли бы стать «тиг-
рами». Среди них - Муса, Голо-
вин, Миланов, Щенников и да-
же Набабкин.

АНГЛИЙСКИЙ НА «ОТЛИЧНО»
В любом случае «Халлу» нуж-

ны новобранцы. И чем больше 
- тем лучше. Сейчас у «тигров» 
чрезвычайно скудный состав. 
Может быть, самый крохот-
ный во всей лиге. Помимо вы-
шеупомянутых игроков «Халл» 
в июне покинули многие арен-
дованные у других клубов фут-
болисты. Нынешний состав в 
изматывающих условиях пер-
венства Англии загнется за ме-
сяц. «Нужен центральный за-
щитник, а то и два, - признает-
ся Слуцкий. - Помимо этого мы 
ищем левого защитника, двух 
форвардов и игрока в атакую-
щую линию. Думаю, требуются 
шесть-семь новичков».

Зато с уверенностью можно 
сказать, что у Слуцкого не воз-
никнет коммуникативных про-
блем с игроками. За полгода в 
Англии Леонид Викторович хо-
рошо выучил английский язык 
и уже активно раздает интер-
вью не только клубному телеви-
дению, но и зарубежным СМИ. 
Из отпуска «Халл» пока не вы-
шел - до 3 июля игроки отды-
хают. Но Слуцкий, по данным 
его именного канала в Телегра-
ме, после назначения обзвонил 
своих новых подопечных, чтобы 
познакомиться с каждым. А те, 
у кого телефон был выключен, 
получили приветственное со-
общение от «мистера Леонида», 
как в интервью «СЭ» называл 
нового тренера вратарь Элдин 
Якупович. Футболисты навер-
няка оценили подобный жест.

Гоша ЧЕРНОВ

«СЭ» - БИТВА ЗА ЧЕСТЬ

 И В Н П М О
 1. СПАРТАК 30 22 3 5 46-27 69
 2. ЦСКА 30 18 8 4 47-15 62
 3. ЗЕНИТ 30 18 7 5 50-19 61
 4. КРАСНОДАР 30 12 13 5 40-22 49
 5. ТЕРЕК 30 14 6 10 38-35 48
 6. РОСТОВ 30 13 9 8 36-18 48
 7. УФА 30 12 7 11 22-25 43
 8. ЛОКОМОТИВ 30 10 12 8 39-27 42
 9. РУБИН 30 10 8 12 30-34 38
10. АМКАР 30 8 11 11 25-29 35
11. УРАЛ 30 8 6 16 24-44 30
12. АНЖИ 30 7 9 14 24-38 30
13. ОРЕНБУРГ 30 7 9 14 25-36 30
14. АРСЕНАЛ 30 7 7 16 18-40 28
15. КР.СОВЕТОВ 30 6 10 14 31-39 28
16. ТОМЬ 30 3 5 22 17-64 14

СОПЕРНИКИ «ХАЛЛА» 
В ПЕРВЕНСТВЕ-2017/18

             Клуб
Астон Вилла
Барнсли
Бертон
Бирмингем
Болтон
Брентфорд
Бристол Сити
Вулверхэмптон
Дерби Каунти
Ипсвич
Кардифф
КПР
Лидс
Мидлсбро
Миллуолл
Норвич
Ноттингем Форест
Престон
Рединг
Сандерленд
Фулхэм
Шеффилд Уэнсдей
Шеффилд Юнайтед

ФУТБОЛ

Илья ГЕРКУС: «НЕ БУДЬ ПОБЕДЫ В КУБКЕ, СЕМИН, 
ВОЗМОЖНО, И НЕ ОСТАЛСЯ БЫ НА ПОСТУ ТРЕНЕРА»

ТОШИЧ ОБСУДИТ 
СВОЕ БУДУЩЕЕ С ЦСКА 

НА ВТОРОМ СБОРЕ
30-летний полузащитник красно-синих Зоран Тошич по-прежне-

му рассчитывает продолжить карьеру в армейском клубе, несмотря на 
то, что его соглашение пока не продлено.

- Я продолжу тренироваться с ЦСКА на втором сборе, который нач-
нется уже в среду, - сказал Тошич. - У меня действует контракт до 30 
июля, поэтому буду готовиться к сезону в составе армейцев.

- Есть подвижки в переговорах о новом контракте с ЦСКА?
- Пока нет. Жду разговора с представителями клуба, чтобы обсу-

дить это. Собирались поговорить на первом сборе, но у руководите-
лей не получилось приехать. Они заверили, что будут на втором - тог-
да и пообщаемся.

- Не убавилось желания остаться в московской команде?
- Не раз говорил, что ЦСКА для меня - вся жизнь. Я здесь провел 

больше времени, чем в «Партизане», чем в любой из юношеских школ. 
Так что мое желание остаться меньше не стало. Другое дело - пози-

ция клуба. Если руководство решит, что не нужен, - буду искать дру-
гое место.

Напомним, что Тошич выступает за ЦСКА с 2010 года. В составе 
армейцев он провел 241 матч, забив 47 голов. За это время серб три-
жды выиграл чемпионат России, по два раза завоевал Кубок и Супер-
кубок страны. 

Павел ГУРЕВИЧ

ГАДЖИЕВ ОСТАНЕТСЯ 
В «АМКАРЕ»

В самое ближайшее время «Амкар», по данным «СЭ», заключит но-
вый контракт с главным тренером Гаджи Гаджиевым. Договор 71-лет-
него специалиста с пермяками закончился после сезона-2016/17, в 
котором уральцы заняли 10-е место в РФПЛ. Новое соглашение бу-
дет долгосрочным.

Кроме того, «Амкар» продлит трудовые отношения с генеральным 
директором Игорем Резвухиным и исполнительным директором Де-
нисом Масловым.

Сергей ЕГОРОВ

ДРИУССИ ЖДЕТ, КОГДА 
«ЗЕНИТ» ПРИШЛЕТ КОНТРАКТ

Густаво Педросо, агент нападающего «Ривер Плейт» Себастьяна 
Дриусси, сообщил корреспонденту «СЭ», что его клиент должен стать 
игроком «Зенита» в течение ближайших суток.

- Мы с Себастьяном находимся в Буэнос-Айресе и ждем, когда клуб 
из Петербурга пришлет нам контракт, - сказал Педросо. - Думаю, это 
произойдет во вторник или в среду.

По нашим данным, вчера 21-летний форвард попрощался с парт-
нерами по «Ривер Плейт».

ТОРБИНСКИЙ ПЕРЕЙДЕТ 
В «АРСЕНАЛ»

По информации «СЭ», тульский «Арсенал» подпишет контракт с 
33-летним полузащитником Дмитрием Торбинским. Соглашение бу-
дет рассчитано на год. В прошлом сезоне бронзовый призер Euro-2008 
выступал за «Краснодар»: принял участие в 21 официальном матче, из 
них 12 - в чемпионате России. 

Сергей ЕГОРОВ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

В прошлые выходные прош-
ли матчи четвертого тура Фон-
бет - Кубка Москвы по футболу 
среди женских любительских ко-
манд. Команде «СЭ» не удалось 
продолжить победную поступь, 
начатую в прошлом туре. Обид-
ное поражение со счетом 1:0 и 
прекращение борьбы за выход 
в 1/4 финала. Остается лишь 
громко хлопнуть дверью в по-
следнем туре, в котором нашей 
команде предстоит сразиться с 
не замечающей никого у себя на 
пути «Арсеналочкой».

Дивизион «АФРОДИТА». 
AlexTeam - Beautystar - 0:0. Jetfix 
- МЭИ - 2:0. Шелковая кожа - 
Авант Престиж - 3:0.

Дивизион «ГЕРА». Победа 
- РУК Центрсоюз - 0:0. Мегапо-
лис - Синергия - 0:1. Taxcom - 
Динамо - 2:0.

Дивизион «АФИНА». 
AsiaGold - Медведь - 0:0. Панте-
он - Алтуфьево - 0:0. Патриотки 
- Олимпия - 0:0.

Дивизион «АРТЕМИДА». 
Русский Крым - Спорт-Экспресс 
- 1:0. Московский Комсомолец - 
Арсеналочка - 0:4. Основной ин-
стинкт - Славянка - 3:0.
 И В Н П М О
1. Арсеналочка 4 3 1 0 15-1 10
2. Основной инстинкт 4 2 2 0 6-1 8
3. Русский Крым 4 2 0 2 6-3 6
4. Московский Комсомолец 4 1 2 1 2-5 5
5. Спорт-Экспресс 4 1 1 2 4-3 4
6. Славянка 4 0 0 4 0-20 0

ПЕРВЕНСТВО АНГЛИИ

ЧТО ОБЩЕГО У СЛУЦКОГО И КАРПИНА?
ПЕРВЫЕ ШАГИ РОССИЙСКОГО ТРЕНЕРА В «ХАЛЛЕ»

Главный тренер «Халла» Леонид СЛУЦКИЙ 
и его новый помощник Рубен Креспо САНЧЕС 
(на правом снимке).

Президент «Локомотива» принял журналистов «СЭ» в офисе клуба 
в Черкизове. В ходе разговора мы обсудили как итоги прошлого сезона, 

так и цели на новый чемпионат.

2 мая. Сочи. «Урал» - «Локомотив» - 0:2. 
Пятая победа Юрия СЕМИНА (слева) 

в Кубке России.
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Алексей ШЕВЧЕНКО

Во время чемпионата мира я не раз под-
ходил к Гаврикову и тихонько спраши-
вал, где он проведет следующий сезон.

- Я еще не решил, - всегда отвечал он.
Только в последний день перед отъездом 

в аэропорт он уже, казалось, готов был ска-
зать правду, но, отойдя на пару метров от тол-
пы, прошептал:

- Я еще думаю.
Но то, что Гавриков не уедет, стало ясно 

еще после вылета ярославского клуба из плей-
офф. Мне рассказали, что «Коламбус», вла-
деющий правами на него, уговаривал хокке-
иста приехать, закончить сезон с ними, поиг-
рать в Кубке Стэнли. Но он отказался. Выбрал 
чемпионат мира, хотя успевал бы и в Кельн, 
так как у клуба было немного шансов пройти 
первый раунд.

Как-то Владислав сказал, что для него вы-
ступление на Олимпиаде чего-то стоит, и он 
бы не хотел пропускать турнир только из-за 
того, что у него есть другая мечта. В конце 
концов, НХЛ никуда не убежит, если не будет 
травм, и Гавриков не потеряет мотивацию. С 
первым не предугадаешь, а за второй аргу-
мент я спокоен. Один из самых серьезных за-
щитников нового поколения, который серьез-
но относится к своей работе и не склонен тра-
тить время на пустяки.

СКА включился в борьбу за защитника еще 
в прошлом сезоне, а после удачного для не-
го чемпионата мира более настойчиво всту-
пил в переговоры. Напомним, что Владислав, 
играя очень много в Кельне, не позволил за-
бить в свои смены ни одного гола и показал 
себя очень солидно на таком уровне. Питер-
цы пообещали Владиславу золотые горы, но 
главный вопрос нужно было решить с «Локо-
мотивом».

Ярославский клуб в последнее время лег-
ко идет на сделки, старается экономить и не 
тратить деньги попусту, так как уже все было 
потрачено гораздо раньше. Например, можно 
вспомнить приглашение тренера Шона Симп-
сона, который заработал солидную компенса-
цию и, как шутили потом хоккеисты, стал са-
мым высокооплачиваемым тренером в мире, 
получив деньги за девять матчей.

То, что предложили ярославскому клубу, 
устроило президента клуба. Он мог бы не про-

давать и повторить предложение, Владислав 
остался бы в родной команде, ведь для не-
го на первом месте была Олимпиада. Однако 
столько денег одному хоккеисту в «Локомоти-
ве» не платили никогда - нерентабельно было 
его держать даже год или два.

На прошлой неделе Владислав уехал в Ко-
ламбус, где руководство клуба показывало 
ему, что да как устроено, наверняка заплани-
рована и встреча с Джоном Тортореллой, но 
сейчас главному тренеру «Блю Джэкетс» уже 
нет смысла говорить с хоккеистом. Что там 

будет через два года? Я уверен, что в клубе 
НХЛ если не серьезно обиделись, но опреде-
ленную зарубку на будущее сделали. И через 
два года Гаврикову, если он согласится пое-
хать в НХЛ, придется сделать многое, чтобы 
растопить недоверие.

СКА же можно поздравить с приобрете-
нием. Они получили игрока честно, по при-
вычным кахаэловским правилам, а мы знали 
примеры, когда переходы организовывались 
и другими способами. Вспомните Кирилла 
Капризова.

Выиграла и национальная команда. Если 
все будет в порядке со здоровьем, то Гаври-
ков точно поедет на Олимпиаду и будет иг-
рать в первой паре обороны. Теперь бы еще 
понять, не испортят ли его деньги - но до сих 
пор он ни разу не давал повода усомниться в 
своей разумности.

Теперь ярославскому клубу надо достой-
но распорядиться деньгами за Владисла-
ва. Задач с Алексея Кудашова никто не сни-
мает, а состав стал слабей. Особенно - ли-
ния обороны.

БУРМИСТРОВ
Нападающий Александр Бурмистров мог 

что угодно говорить о том, как ему комфортно 
в «Аризоне», и провести пару удачных матчей, 
но на самом деле большую часть встреч по-
сле перехода он выглядел невзрачно. Да, там 
была еще и травма, но и до, и после нее Алек-
сандр не показал себя человеком, на которого 
можно было положиться. «Койоты» решили, 
что хватит заранее занимать последнее ме-
сто, и начали формировать боеспособную ко-
манду. В новом клубе Александру места нет.

И он выходит на рынок свободных агентов, 
так что, если и найдет себе команду в лиге, то 
на очень невыгодных условиях. Что делать хок-
кеисту? Возвращаться в Россию - единствен-
ный нормальный вариант. Только и тут не все 
так просто. В «Ак Барсе» ему места нет, да и 
не усилит он команду. Придется искать дру-
гие варианты, и среди них не будет СКА. Но 
нельзя сказать, что кто-то виноват в пробле-
мах Александра, кроме него самого. Я еще пе-
ред прошлым сезоном говорил, что этот игрок 
потерял интерес к хоккею. Для него это просто 
работа, причем вряд ли любимая.

ГРИГОРЕНКО
Ожидаемо не получили предложения от 

своих клубов два российских игрока. Мы мно-
го говорили и о проблемах Наиля Якупова в 
«Сент-Луисе», да и во всей заокеанской карь-

ере, а также удивлялись, как это Михаил Гри-
горенко раз за разом попадал в состав «Коло-
радо», несмотря на то, что мог провести не-
заметно 16-18 минут. И вот теперь им снова 
надо озаботиться тем, что делать дальше. У 
Наиля все сложней.

У него амбиции, агент, который реаль-
но не оценивает положение, а в России пра-
ва у СКА и очень сложные отношения с Оле-
гом Знарком. Понятно, что он до последне-
го будет искать возможность играть в НХЛ, 
но пока ни один из клубов не выразил заин-
тересованности в нем. Григоренко уже на 
грани того, чтобы вернуться, но у него есть 
семейные вопросы. Жене и детям будет не-
просто в России. Но думаю, что Михаила мы 
увидим в ЦСКА.

КУЛИКОВ
Дмитрий Куликов провел плохой сезон за 

океаном. Обмен из бодрой «Флориды» в де-
прессивный «Баффало» не принес ему сча-
стья. Он получил весьма серьезное повре-
ждение в выставочном матче с «Торонто», 
да еще довольно глупое, ударившись об угол 
двери открытой калитки. Даже после того, как 
здоровье поправили, Куликов так и не вышел 
на свой уровень, завершив сезон с ужасным 
показателем полезности.

Заокеанские инсайдеры отправляют его 
в «Оттаву» на основании того, что нынешний 
тренер клуба работал с Дмитрием в юниор-
ских лигах. Это был бы идеальный вариант. 
Клуб из столицы Канады приятно удивил в 
прошлом сезоне. Сначала у них что-то не 
клеилось, а затем они добавили и отлично 
провели плей-офф. Куликову нужно играть в 
сильной команде, а то еще один сезон в клу-
бе типа «Клинков» подорвет его уверенность 
в собственных силах.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

НУЛЕВАЯ ОТМЕТКА
Пять лет назад он был самым 

ценным юниором планеты.
Два года назад он получил 

от «Эдмонтона» нормальные 
для середнячка, но жалкие для 
суперперспективного игрока 
пять миллионов долларов за па-
ру сезонов.

В прошлом октябре «Сент-
Луис» отдал за него пик в тре-
тьем раунде драфта-2017 и 
игрока, чью фамилию сейчас 
вспомнят только единицы, уров-
ня ECHL - третьей по силе лиги 
Северной Америки.

А прямо сейчас цена на На-
иля Якупова в НХЛ упала до ну-
левой отметки.

За океаном болельщики за-
даются вопросом: а не худший 
ли Якупов из первых номеров 
драфта за последние 25 лет, не 
превзошел ли он неудачи уже 
ставших нарицательными Алек-
сандра Дэйгла с Патриком Ште-
фаном? И это, несмотря на на-
шу любимую народную забаву 
окунания больших в прошлом, 
но уже бывших талантов в по-
мойное ведро, совсем не смеш-
но - это огромная трагедия для 
российского хоккея. Мы могли 
получить большого игрока, ко-
торого запомнили бы на многие 
десятилетия, - но, видимо, поте-
ряли даже крепкого энхаэловца.

Никогда и ни за что не отсту-
плюсь от своих следующих слов, 
даже если падение Наиля про-
должится и в дальнейшем.

Якупов - это не Дэйгл или 
Штефан, которые пусть и бы-
ли сильными юниорами, но не 
имели ни единого шанса оправ-
дать свой статус первого номе-
ра. Якупов был действительно 
сильнейшим проспектом своего 
драфта - такого сочетания ско-
рости, броска, катания и «физи-
ки» не было ни у кого и близко, 
как бы критики Наиля не хоте-
ли назвать тот пик неприятной 
ошибкой «Эдмонтона».

То, что показывал россиянин 
в юниорской лиге Онтарио, где 

его прозвали Rookie Sensation 
(сенсационный новичок), было 
космосом, причем для 99 про-
центов его партнеров/сопер-
ников - весьма далеким. Его 
не случайно сравнивали с Бу-
ре, Овечкиным, Ковальчуком и 
любым другим российским су-
перснайпером - потенциал фор-
варда уровня 40 голов и 90 оч-
ков в НХЛ был виден и из Альфа 
Центавра. И ведь все начина-
лось прекрасно: уже все поза-
были, но в свой первый, лока-
утный и оттого короткий, сезон 
Якупов стал лучшим снайпером 
и четвертым бомбардиром «Эд-
монтона».

Но Наиль не Nail. Во многих 
значениях этого многогранного 
английского слова. Он не спра-
вился, не смог стать гвоздем 
программы ни в Эдмонтоне, ни 
в Сент-Луисе, ни тем более во 
всей лиге. Уже бессмысленно 
винить во всех несчастьях Дал-
ласа Икинса, которого зачем-
то назначили вместо куда более 
сильного тренера Ральфа Крю-
гера. И дело не только в том, 
что Якупов некомандный хок-
кеист, что он плохо видит пло-
щадку или не знает, как играть 
без шайбы.

ПОРА ВЕРНУТЬСЯ В КХЛ
Наиль банально сломался. 

Сначала его перекрыли другие 
первые номера драфтов - Ньюд-
жент-Хопкинс с Холлом, затем 
их всех заслонил Макдэвид, и 
«Эдмонтон» начал-таки раздачу 
неудавшихся героев франшизы 
из провинции Альберта.

Для человека, который всю 
свою детско-юношескую карь-
еру привык, и заслуженно, быть 
первым и лучшим, оказалась 
невозможна перестройка в ка-
тегорию парней второго плана 
и рабочих лошадок. И на дан-
ный момент Якупов оказался не 
нужен ни «Вегасу», прошедше-
му мимо Наиля на драфте рас-
ширения, ни «Сент-Луису», ко-
торый спокойно отпустил его в 
далекое (а может, и не очень) 
плавание без всякой компен-
сации.

Игорь Ларионов уже заявил, 
что Якупов был бы не против пе-
рейти в «Ванкувер». Не знаю уж, 
согласны ли с такой инициати-
вой в «Кэнакс», но падать в НХЛ 
ниже клуба, который от само-
го дна отделяет лишь наличие 
братьев Сединов, почти некуда.

И поэтому хочется задаться 
вопросом: а не пора ли закон-
чить заокеанские мучения и все-
таки вернуться в КХЛ? На пару с 
еще одним российским суперта-
лантом драфта-2012 Михаилом 
Григоренко, от которого отка-
зался даже «Колорадо». Якупов 
всегда хотел быть в роли первой 
скрипки и стремился к этому, но 
в НХЛ в своем нынешнем состо-
янии он может биться лишь за 
крохи игрового времени и тре-
тье-четвертое звено.

- Это хороший шаг со сто-
роны СКА, - сказал Ларионов в 
мае в интервью «СЭ» по пово-
ду перехода прав на Якупова в 
питерский клуб. Сказал, несмо-
тря на предыдущие разногла-
сия его самого и его клиента с 
Олегом Знарком. Что намекает, 
что прошлое может быть забы-
то - и исключать трансфер Наи-
ля в Северную столицу нельзя.

В СКА умеют работать с кре-
ативными, чисто атакующими 
хоккеистами большого талан-
та. Нет, там не вырастили сами 
Панарина, Шипачева, Гусева и 
Дадонова, но довели каждого 
из них до большого ума. Сейчас 
питерский клуб нуждается в но-
вой звезде или в игроке, которо-
го можно сделать звездой. Яку-
пову все тяжелее прогрессиро-
вать в НХЛ под давлением - пора 
попробовать это сделать в бо-
лее тепличных условиях.

Наилю всего 23, и было бы 
чрезвычайно неприятно, если 
бы он продолжил падение и 
вскоре пополнил грустную кол-
лекцию потухших талантов. Если 
все сложится хорошо, в НХЛ он 
еще успеет вернуться - самое 
главное, более устойчивым пси-
хологически. А сейчас надо сде-
лать правильный выбор. Иначе 
- может быть слишком поздно 
что-то изменить.

 ХОККЕЙ НХЛ

ТРАГЕДИЯ РОССИЙСКОГО СУПЕРТАЛАНТА

«Сент-Луис» не стал делать квалификационное 
предложение 23-летнему российскому форварду Наилю Якупову. 

Корреспондент «СЭ» подводит грустные итоги пяти сезонов первого 
номера драфта-2012 в НХЛ и размышляет о будущем нашего хоккеиста.

С Алексеем 
ШЕВЧЕНКО

МЕЖСЕЗОНЬЕ

КХЛ

ГАВРИКОВ ВЫБРАЛ СКА И ОЛИМПИАДУ
В понедельник один из самых талантливых российских защитников перешел из «Локомотива» в СКА, 

подписав контракт с петербургским клубом на два года

Вице-президент СКА - о переходе Гаврикова

Роман РОТЕНБЕРГ: «В СЛУЧАЕ ОТЪЕЗДА ВЛАДИСЛАВА 
ЗА ОКЕАН МЫ МОГЛИ ПОТЕРЯТЬ ИГРОКА»

КТО ИЗ РОССИЯН ВЫЙДЕТ НА РЫНОК?
Вчера клубы НХЛ назвали имена хоккеистов, которым были сделаны квалификаци-

онные предложения о продлении контракта. Пятеро россиян (Нестеров, Якупов, Бурми-
стров, Григоренко и Любимов) не попали в эти списки, и теперь их статус поменялся с ОСА 
(ограниченно свободные агенты) на НСА (неограниченно свободные агенты). 1 июля эти 
пять хоккеистов, как и более возрастные игроки (Марков, Куликов, Тютин, Радулов), вый-
дут на рынок и смогут подписать контракты с любой командой НХЛ. (Кирилл БУРДАКОВ)

                Игрок Возраст      Клуб Предложение Статус* Зарплата **
ЗАЩИТНИКИ

Андрей МАРКОВ 38 Монреаль - НСА 5,75
Дмитрий КУЛИКОВ 26 Баффало - НСА 4,33
Дмитрий ОРЛОВ 25 Вашингтон Да ОСА 2,75
Федор ТЮТИН 33 Колорадо - НСА 2,00
Никита ЗАДОРОВ 22 Колорадо Да ОСА 0,89
Никита НЕСТЕРОВ 24 Монреаль Нет НСА 0,73

НАПАДАЮЩИЕ

Александр РАДУЛОВ 30 Монреаль - НСА 5,75
Евгений КУЗНЕЦОВ 25 Вашингтон Да ОСА 3,00
Наиль ЯКУПОВ 23 Сент-Луис Нет НСА 2,50
Александр БУРМИСТРОВ 25 Аризона Нет НСА 1,55
Михаил ГРИГОРЕНКО 23 Колорадо Нет НСА 1,30
Роман ЛЮБИМОВ 25 Филадельфия Да ОСА 0,93
Сергей КАЛИНИН 26 Торонто Нет НСА 0,80
* На 28 июня 2017 года.
** Среднегодовая зарплата (в миллионах долларов) по предыдущему контракту.

Корреспондент «СЭ» - о последних 
трансферных событиях за океаном

ГРИГОРЕНКО ВЕРНЕТСЯ В ЦСКА?

Александр МЕДВЕДЕВ: 
«В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ БУДЕТ 

ПОЗИТИВНОЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ПО КОВАЛЬЧУКУ»

Член совета директоров СКА рассказал о возможных транс-
ферах питерского клуба.

- Сергей Калинин и Наиль Якупов стали неограниченно сво-
бодными агентами в НХЛ. СКА собирается их подписать?

- Пока ответа дать не могу, давайте дождемся 1 июля. - зая-
вил Медведев. - Команда идет по специальной программе, все 
зарубежные и российские кандидаты рассматриваются с уче-
том особого олимпийского года. Естественно, фактор сборной 
не может не учитываться.

- Как продвигается обсуждение нового контракта Ильи Коваль-
чука?

- По Ковальчуку в ближайшее время будет позитивное объ-
явление.

- Заинтересован ли питерский клуб в приобретении Алексан-
дра Радулова?

- Без комментариев.
Евгений БЕЛОУСОВ

НАИЛЬ НЕ NAIL

- Прежде всего, удалось сохранить 
хоккеиста для сборной России, и он 
продолжит радовать российских бо-
лельщиков и помогать развитию КХЛ. 
- отметил Ротенберг. - В случае отъезда 
Гаврикова за океан мы просто могли по-
терять игрока - хорошо известно, что 
далеко не все молодые защитники с хо-
ду получают шанс закрепиться в основ-
ном составе. Да, его ждали в «Коламбу-
се», но на данном этапе самому игро-
ку гораздо полезнее остаться в России.

Владислав демонстрирует качест-
венную динамику роста, каждый сле-
дующий его сезон был лучше предыду-
щего, в сборной он тоже на отличном 
счету после недавнего чемпионата 
мира. Его оборонительные качества 
сочетаются с самоотверженностью 
и работой на команду, и за полгода 
до Олимпиады жизненно важно дать 
Владиславу много игрового времени 
и возможность для дальнейшего раз-
вития.

Сам игрок также понимает, что име-
ет не иллюзорный шанс поехать на 
Олимпийские игры, и это стало важ-
ным фактором, повлиявшим на его ре-
шение перейти в СКА. В петербургском 
клубе он будет работать вместе с глав-
ным тренером сборной - не секрет, что 
игра молодого защитника импонирует 
Олегу Знарку, Гавриков знает все тре-
бования тренерского штаба и на глазах 
главного тренера сборной сможет проя-
вить себя с наилучшей стороны.

В выигрыше остались и железнодо-
рожники. В случае отъезда хоккеиста в 
НХЛ они оставались ни с чем, а в резуль-
тате обмена с петербуржцами «Локомо-
тив» получил справедливую компенса-
цию, с помощью которой могут проводить 
дальнейшие трансферы. Совместными 
усилиями клубы из Ярославля и Петер-
бурга предотвратили отъезд еще одного 
перспективного хоккеиста за океан.

Игорь ЕРОНКО

ХУЖЕ ЯКУПОВА ПЯТЬ СЕЗОНОВ ПРОВОДИЛ ТОЛЬКО Джо МЕРФИ
За пять сезонов в НХЛ Наиль Якупов, выбранный «Эдмонтоном» под первым номером на драфте 

2012 года, набрал всего 120 очков в 292 матчах. Лишь один нападающий, задрафтованный первым по-
сле 1978 года, отмечался худшей результативностью. Джо Мерфи за три с половиной года в «Детрой-
те» поучаствовал всего в 32 результативных атаках. Зато, перебравшись в «Эдмонтон», обрел себя и 
за два неполных сезона набрал 87 баллов.

Наиболее ударно первые пять лет проводили Марио Лемье (выбор 1984 года) - 715 очков, Дэйл Ха-
верчак (1982) - 531 очко и Александр Овечкин (2004) - 529 очков. (Кирилл БУРДАКОВ)

Нападающие, выбранные под первым номером и набравшие меньше всего очков 
за первые пять сезонов в НХЛ

                        Игрок Год драфта       Клуб*                  Первые пять сезонов
   И Г П О

Джо МЕРФИ 1986 Детройт 232 48 71 119
Наиль ЯКУПОВ 2012 Эдмонтон 292 53 67 120
Патрик ШТЕФАН 1999 Атланта 350 49 104 153
Брайан ЛОУТОН 1983 Миннесота 303 71 91 162
Уэндел КЛАРК 1985 Торонто 227 108 57 165
Дуг УИККЕНХАЙСЛЕР 1980 Монреаль 316 79 107 186
Александр ДЭЙГЛ 1993 Оттава 338 83 115 198
Оуэн НОЛАН 1990 Квебек 259 113 103 216
Райан НЬЮДЖЕНТ-ХОПКИНС 2011 Эдмонтон 313 77 145 222
Джо ТОРНТОН 1997 Бостон 355 101 146 247
* Клуб, выбравший игрока.

5 мая. Кельн. Швеция - Россия - 1:2 Б. Владислав ГАВРИКОВ (№ 4) в борьбе со шведским нападающим 
Элиасом Линдхольмом.

НЕ СТАЛО Михаила БУТУРЛИНА-младшего
Вчера ушел из жизни арбитр КХЛ Михаил Бутурлин-младший. Ему 

было 39 лет. Редакция «СЭ» приносит соболезнования всем близким и 
родным Михаила Михайловича.

Наиль ЯКУПОВ (справа) 
за пять сезонов в НХЛ 
так и не смог подтвердить 
статус сильнейшего игрока 
своего поколения.
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КУ-КА-РЕ-КУ

Наталья МАРЬЯНЧИК

Хорошие новости из мира 
антидопинга в наше время 
для России - большая ред-

кость. Но вторник, 27 июня, дол-
жен войти в историю РУСАДА как 
знаменательный день. Спустя 
полтора года наше национальное 
агентство, наконец, вернуло пра-
во осуществлять свою основную 
функцию - то есть планировать и 
проводить тестирование. Совет 
учредителей Всемирного анти-
допингового агентства (ВАДА) 
объявил об этом сразу после 
того, как Александр Ивлев изба-
вился от приставки «и.о.» и воз-
главил Наблюдательный совет. 
Двукратная олимпийская чем-
пионка Елена Исинбаева, как и 
настаивало ВАДА, из председа-
теля превратилась в его рядо-
вого члена.

РУСАДА РЕШИЛО ПРОБЛЕМУ 
ЗАКРЫТЫХ ГОРОДОВ

- Хотя сделать предстоит еще 
многое, ВАДА считает этот шаг 
ключевым условием для выпол-
нения «дорожной карты» и воз-
врата соответствия, - приводит 
официальный сайт слова прези-
дента ВАДА Крэйга Риди. - Агент-
ство и его партнеры проделали 
большую работу. Мы поддер-
живаем стремление России в 
интересах чистых спортсменов 
со всего мира.

Генеральный директор ВАДА 
Оливье Ниггли, в свою очередь, 
поблагодарил британское анти-
допинговое агентство UKAD, 
которое осуществляло тестиро-
вание в России в период отстра-
нения РУСАДА.

- Это отличный пример, как 
одно НАДО может помочь дру-
гому, - сказал Ниггли.

Согласно заявлению ВАДА 
нам удалось выполнить все 
четыре критерия, которые были 
поставлены. Два из них касают-
ся изменения внутреннего регла-
мента РУСАДА, после чего Еле-
на Исинбаева и вынуждена была 
оставить пост председателя Наб-
совета. А вот два других действи-
тельно очень интересны.

Во-первых, России, наконец, 
удалось решить проблему так 

называемых «закрытых» городов. 
И допинг-офицеры теперь спо-
койно смогут брать пробы у тех 
немногих спортсменов, которым 
довелось в таких местах родить-
ся. Причем теперь офицеры эти 
будут с российским паспортом, 
что существенно облегчит задачу 
добиться права доступа.

Во-вторых, наша антидопин-
говая лаборатория предоставила 
ВАДА и международным феде-
рациям все пробы крови, взятые 
для биологического паспорта 
спортсмена, которые там хра-
нились. Тут надо уточнить, что 
речь не идет о нескольких тыся-
чах опечатанных Следственным 
комитетом проб, которые хра-
нятся в лаборатории и по сей 
день. Пробы на паспорт отно-
сительно свежие и были взяты 
уже после того, как наша лабо-
ратория потеряла аккредитацию. 

Просто ВАДА решило оставить 
нам возможность проводить ана-
лизы крови, так как там допу-
стить какие-то махинации край-
не сложно. И теперь мы, по сути, 
отдаем ВАДА то, что ему и так 
принадлежало всегда.

НА ЧЕМПИОНАТ МИРА  
БЕЗ НЕЙТРАЛЬНОГО ФЛАГА?

По сути, теперь РУСАДА по 
своему функционалу ничем не 
отличается от любого другого 
признанного ВАДА националь-
ного антидопингового агентст-
ва. Мы точно так же, как и другие, 
можем планировать и проводить 
тестирование, обучать собст-
венных допинг-офицеров, орга-
низовывать образовательные 
семинары для спортсменов и 
тренеров и так далее. К сентя-
брю ВАДА обещает закончить 

полный аудит РУСАДА и тогда 
уже принять решение о полном 
возврате соответствия.

С точки зрения фактической 
работы это не столь принци-
пиально. Но крайне важно для 
восстановления наших федера-
ции легкой атлетики и Паралим-
пийского комитета. Ведь соот-
ветствующие международные 
структуры так и написали в сво-
их «дорожных картах»: ни лег-
коатлеты, ни паралимпийцы не 
вернутся на мировую арену, пока 
РУСАДА не получит полное соот-
ветствие от ВАДА. Тут, кстати, 
возникает вопрос как минимум 
к руководителям Всероссийской 
федерации легкой атлетики. До 
старта чемпионата мира остает-
ся еще полтора месяца, и тео-
ретически мы еще можем побо-
роться за право выступить там 
как команда, под собственным 

флагом. Если дело восстанов-
ления ВФЛА упирается только 
в полноценную работу РУСАДА, 
не пришло ли время обратиться 
в Международную федерацию 
(ИААФ) и указать им, что по фак-
ту это требование выполнено? В 
России уже заработало собст-
венное антидопинговое агентст-
во, и отстранять сборную от чем-
пионата мира только потому, что 
аудиторы ВАДА закончат свою 
работу в сентябре, по меньшей 
мере странно.

ПОДВОДНЫЕ КАМНИ  
ДЛЯ РУСАДА

Несмотря на понятный опти-
мизм, в процессе полного вос-
становления РУСАДА заложено 
еще несколько опасных подвод-
ных камней. У нашего агентства 
по-прежнему нет генерального 

директора, а его обязанности 
исполняет бывший бухгалтер. 
Если мы хотим справиться с 
обширными планами по коли-
честву проб, необходимо в 
самое ближайшее время найти 
для РУСАДА грамотного менед-
жера. Иначе агентство просто 
не успеет протестировать нуж-
ное количество спортсменов. 
А ведь параллельно нужно еще 
с нуля обучать допинг-офице-
ров, планировать тестирование 
таким образом, чтобы избегать 
ляпов, постоянно контактировать 
с ВАДА и международными экс-
пертами... Если эта работа будет 
провалена, шаг навстречу со сто-
роны ВАДА мало что нам даст, и 
уже осенью все вернется на кру-
ги своя.

При этом не стоит забывать, 
что речь идет об организации, 
которая уже полтора года рабо-
тала менее чем на 50 процен-
тов своей мощности. В РУСА-
ДА заметно обновился штат 
сотрудников, но новые люди 
пока просто не имели возмож-
ности проявить себя в полную 
силу. Вероятнее всего, первое 
время российские допинг-офи-
церы будут работать в паре с 
иностранными коллегами, что-
бы получить нужную квалифи-
кацию. И только после восста-
новления РУСАДА уже смогут 
работать полностью самосто-
ятельно.

Не упрощает ситуации и тот 
факт, что Московская антидо-
пинговая лаборатория пока так 
и не вернула себе статуса соот-
ветствия ВАДА. Более того, речи 
о том, что это произойдет в бли-
жайшее время, даже не идет. 
Значит, взятые сотрудниками 
РУСАДА пробы будут по-преж-
нему анализироваться в зару-
бежных лабораториях. А это 
означает сложную логистику, не 
говоря уже о финансовой сторо-
не вопроса.

Хотя, если РУСАДА сейчас 
что-то и может остановить, вряд 
ли это будет ограничения бюд-
жета. Гораздо важнее тут пре-
словутый человеческий фактор: 
важно своими руками не разба-
зарить то, что нам предостави-
ло ВАДА.

ДОПИНГ

РУСАДА НАЧИНАЕТ 
ДОВЕРЯТЬ РОССИИ

Российское 
антидопинговое 

агентство (РУСАДА) 
во вторник получило 

нового главу 
Наблюдательного 
совета и вернуло  

себе право 
на самостоятельное 

проведение 
тестирования

РУСАДА впервые с 2015 года снова получило право проводить тестирование российских спортсменов.

БАСКЕТБОЛ
ТЕОДОСИЧ УЙДЕТ ИЗ ЦСКА

БЕЛГРАД. Сербский игрок мос-
ковского ЦСКА Милош Теодосич по-
чти уверен, что покинет команду. Об 
этом он рассказал в интервью пор-
талу Mondo. «Я почти наверняка не 
останусь в ЦСКА, но что будет даль-
ше -  не знаю. Хотелось бы продол-
жить карьеру в Америке, и я серьезно 
работаю над этим вариантом. У ме-
ня есть большое желание».

НЬЮ-ЙОРК (США). Разыгрыва-
ющий «Оклахомы « Расселл Уэстбрук 
признан самым ценным игроком се-
зона-2016/17 в НБА. В опросе он обо-
шел Джеймса Хардена из «Хьюстона» 
и Кавая Ленарда из «Сан-Антонио». 
Уэстбрук побил рекорд Оскара Ро-
бертсона по количеству трипл-да-
блов в сезоне - 42, а также стал пер-
вым игроком после Робертсона, ко-
торому удалось сделать сезонный 
трипл-дабл - в среднем по 31,6 оч-
ка, 10,7 подбора и 10,4 передачи за 
игру. Тренером сезона назван Майк 
Д’Антони из «Хьюстона», новичком - 
Малькольм Брогдон из «Милуоки», 
а самым прогрессирующим игро-
ком - его партнер по команде Яннис 
Адетокумбо. Лучшим запасным при-
знан Эрик Гордон («Хьюстон»), луч-
шим игроком оборонительного пла-
на - Дрэймонд Грин («Голден Стэйт»). 
(nba.com)

ЛЮКСЕМБУРГ. Суд Люксембур-
га постановил, что Евролига должна 
выплатить 900 тысяч евро Междуна-
родной федерации баскетбола (FIBA) 
в соответствии с оговоренной кон-
трактом суммой, которую лига от-
казалась выплачивать FIBA в пери-
од с 2012 по 2015 год из-за конфлик-
та с организацией. Напомним, летом 
2015 года FIBA разорвала контракт 
с Евролигой на проведение клубных 
соревнований с сезона-2015/16 и 
объявила о создании нового турни-
ра - Лиги чемпионов. (ТАСС)

ВОЛЕЙБОЛ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Кубок Ельци-

на. Женщины. Второй тур. Казах-
стан - Болгария 1:3 (14:25; 20:25; 
25:19; 27:29). РОССИЯ - Турция 3:1 
(20:25; 25:18; 25:22; 25:22).

ГАНДБОЛ
РОССИЯНКИ  

СЫГРАЮТ С ДАНИЕЙ  
И БРАЗИЛИЕЙ НА ЧМ-2017

ГАМБУРГ (Германия). Женская 
сборная России сыграет с команда-
ми Бразилии, Дании, Черногории, 
Туниса и Японии на групповом эта-
пе чемпионата мира, который прой-
дет с 1 по 17 декабря 2017 года. Ито-
ги жеребьевки. Группа A (Триер). 
Франция, Румыния, Испания, Сло-
вения, Англова, Парагвай. Группа B 
(Битигейм-Биссинген). Норвегия, 
Швеция, Чехия, Венгрия, Аргентина, 
Польша. Группа C (Ольденбург). 
Дания, РОССИЯ, Бразилия, Черного-
рия, Япония, Тунис. Группа D (Лей-
пциг). Голландия, Германия, Сер-
бия, Южная Корея, Китай, Камерун.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
БОЛТ  

ВСЕ ЖЕ ЗАВЕРШИТ КАРЬЕРУ
ПАРИЖ. Восьмикратный олим-

пийский чемпион в беге на сприн-
терские дистанции ямаец Усэйн Болт 
подтвердил, что завершит карье-

ру после выступления на чемпиона-
те мира в этом году в Лондоне. «Я 
сделал все, что запланировал. У ме-
ня были и взлеты, и падения. Я на-
слаждался каждым мгновением сво-
ей замечательной карьерой, но все 
когда-то заканчивается», - расска-
зал 30-летний спортсмен. Ранее в 
прессе появилась информация, что 
знаменитый спринтер может остать-
ся в большом спорте до Олимпиа-
ды-2020. (l’equipe.fr)

ОЛИМПИЗМ
КНДР ОТКАЗАЛАСЬ 

ВЫСТУПИТЬ НА ОИ-2018 
ЕДИНОЙ КОМАНДОЙ  
С ЮЖНОЙ КОРЕЕЙ

ПХЕНЬЯН. КНДР отказалась от 
предложения южнокорейского пре-
зидента Мун Чжэ Ина создать сов-
местную команду для участия в 
Олимпийских играх 2018 года. Об 
этом заявил член Международно-
го олимпийского комитета (МОК) из 
КНДР Чан Ун. «На чемпионате мира 
по настольному теннису в 1991 году 
мы выступали объединенной сбор-
ной. На это потребовалось 22 раун-
да переговоров, и у нас ушло на них 
пять месяцев. С олимпийской сбор-
ной ситуация будет еще сложнее, 
но такова реальность, с которой мы 
сталкиваемся», - заявил Чан Ун. Ра-
нее президент Республики Корея 
Мун Чжэ Ин выступил с предложени-
ем, создать единую сборную на Иг-
рах в Пхенчхане. (ВВС)

ТЕННИС
АНТАЛЬЯ (Турция). Турнир ATP 

Antalya Open. Призовой фонд 439 
005 евро. Открытые корты, трава. 
Одиночный разряд. Первый круг. 
Ильхан (Турция) - Клижан (Слова-
кия, 8) - 6:6 (6:3) отказ. Типсаревич 
(Сербия) - Харрис (ЮАР) - 7:5, 6:3. 
Сеппи (Италия) - Майхшак (Поль-
ша) - 6:2, 7:6(7:1). Второй круг. Ра-
манатан (Индия, Q) - Тим (Австрия, 
1) - 6:3, 6:2. Багдатис (Кипр) - Бер-
лок (Аргентина) - 6:4, 3:6, 7:5. Вер-
даско (Испания, 3) - Дарсис (Бель-
гия) - 6:3, 6:4.

ИСТБУРН (Великобритания). 
Турнир WTA Aegon International 
Eastbourne. Призовой фонд 753 900 
долларов. Открытые корты, трава. 
Одиночный разряд. Второй круг. 
ПАВЛЮЧЕНКОВА (14) - Мертенс 
(Бельгия) - 3:6, 6:4, 6:1. Остапенко 
(Латвия, 10) - Суарес Наварро (Ис-
пания) - 6:3, 0:6, 6:4.

АВТО
FIA МОЖЕТ НАКАЗАТЬ 

ФЕТТЕЛЯ
ЖЕНЕВА (Швейцария). Между-

народная автомобильная федерация 
(FIA) изучит эпизод со стычкой Се-
бастьяна Феттеля из «Феррари» и 
гонщика «Мерседес» Льюиса Хэмил-
тона во время гонки «Гран-при» Азер-
байджана. По сообщению источника, 
Феттель может быть наказан допол-
нительно, так как подобный инци-
дент случился с ним не впервые. В 
октябре 2016 года немецкий пилот 
был оштрафован за «потенциально 
опасное вождение» и лишен треть-
его места на Гран-при Мексики. На 
данный момент в активе Феттеля 10 
штрафных баллов и, в случае получе-
ния еще двух, немец пропустит одну 
гонку чемпионата. (www.auto-motor-
und-sport.de)
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В редакцию «СЭ» Сергей 
Шишкарев пришел с по-
дарком - красивой па-

мятной книгой о победе жен-
ской сборной на Олимпиаде 
в Рио. Правда, разговор был 
начат не с гандбола, а с фут-
бола - матчи Кубка конфеде-
раций не оставили главу ФГР 
равнодушным.

- Я, как настоящий фанат, 
- поделился впечатлениями от 
посещения матча Россия - Пор-
тугалия Шишкарев. - Получил 
Паспорт болельщика, потом 50 
минут шел к своему месту на 
секторе. Зато пробежался, раз-
мялся, еле успел за три минуты 
до начала и...

- Остались недовольны 
игрой?

- Судите сами: на стадио-
не было 42 579 болельщиков - 
специально цифру запомнил, 
я купил билеты за немалые 
деньги, поверьте, это не 300 
рублей, как у нас на гандболе, 
и в итоге должен увидеть та-
кую игру... В первом тайме на-
ша сборная играла, как муж-
ская гандбольная команда во 
второй половине матча с Чер-
ногорией. Не было страсти, 
не было чувства ответствен-
ности. Да, Кубок конфедера-
ций многие считают непонят-
ным соревнованием, но оно 
для российских болельщиков. 
Они пришли на этот празд-

ник, они хотят видеть воз-
рождающуюся сборную, хо-
тят видеть мужиков, которые 
бьются, борются, что-то дока-
зывают... Роналду, вот, про-
вел один из лучших сезонов в 
карьере, один из фаворитов в 
борьбе за «Золотой мяч», ему 
хочется домой, к своим ново-
рожденным детям, да просто 
отдыхать хочется, но он при-
ехал, пашет и забивает. Ме-
ня никто не переубедит: если 
уж проигрывать, то с кровью, 
синяками, ссадинами. Имен-
но это я не могу простить сво-
им ребятам. У нас будет от-
дельный разбор по этому по-
воду - можно проиграть, но 
сделать это так, чтобы было 
не стыдно.

ТОРГОВАНОВ ПОПРОСИЛ  
НЕ ЗАХОДИТЬ В РАЗДЕВАЛКУ

- Отсутствие страсти в гла-
зах касается только последне-
го матча с черногорцами?

- Нет, общего настроя. Были 
позитивные проблески, когда 
мы играли на чемпионате ми-
ра со Словенией. Там мы заве-
лись, зато «отлично» поработа-
ли судьи. В том, что произош-
ло, очевидно, есть недоработка 
и тренерская, и моя. Видимо, 
ребята в чем-то еще дети, не-
дополучившие уроков нравст-
венности и патриотизма. На-
верное, это нужно делать мето-
дично, в спокойной обстановке.

- Но ведь ничто не предвеща-
ло беды...

- Именно. Все складывалось 
в нашу пользу: 5 мячей в пер-
вом тайме, четырехминутное 
удаление у соперника в концов-
ке, адекватное судейство. Жа-
лею только об одном: надо бы-
ло в нарушение всех правил и 
норм слезть с балкона, встать 
рядом с Дмитрием Торговано-
вым и встряхнуть всю команду. 
А еще и в зале тишина - ваку-
ум, хотя болельщики заполни-
ли трибуны, хоть и небольшо-
го по размерам зала.

- Ожидали другой атмосфе-
ры?

- Меня спрашивали, почему 
мы не провели матч в Астраха-
ни, где можно было спокойно 
собрать тысяч семь зрителей, 
или в Краснодаре. Мы хотели, 
чтобы у ребят после матча со 
Словакией был полноценный 
день отдыха на базе в Новогор-
ске, к которой ребята привы-
кли. С другой стороны, может, 
количества зрителей для драй-
ва и не хватило. Я вспоминаю, 
как мы ездили на матч Лиги 
чемпионов между «Вардаром» 
и «Фленсбургом» по приглаше-
нию владельца македонского 
клуба Сергея Самсоненко. В по-
следние 10 минут матча весь 
8-тысячный зал болеет стоя. 
Тимур Дибиров мне после гово-
рил: «Как вы думаете, при такой 
поддержке разве можно играть 
вполсилы?»

Но есть и еще один момент, 
о котором я до этого не расска-
зывал. До игры мне позвонил 
Дмитрий Торгованов и попро-
сил не заходить в раздевалку.

- Почему?
- Он мне ответил так: «Вы 

как поговорите с ними, так у 
них ноги ватные. У нас много 
молодых игроков». Я удивился: 
«Дмитрий Николаевич, а в чем 
проблема? Кто меня не знает 
из игроков?!» И получается, я 

тоже виноват, что послушался 
его. Школу ораторского искус-
ства я прошел неплохую, речи 
приходилось говорить и в бо-
лее тяжелой обстановке - ког-
да падали самолеты, например. 
И что, я не смог бы ребятам пе-
редать нужный эмоциональ-
ный заряд?!

- По крайней мере вы могли 
бы мотивировать их обещанием 
премиальных.

- И этот фактор тоже надо 
учитывать. Одно дело, когда 
тренер говорит, что Сергей Ни-
колаевич вас не забудет. И сов-
сем другое, когда я обещаю что-
то лично. Девочкам я так и ска-
зал: «Если в стыковых матчах 
чемпионата мира с Польшей 
будет отрыв в десять и более 
мячей - 150 процентов премии». 
И девочки сделали отрыв ров-
но в 15 мячей, как на заказ! А 
ребятам я, к сожалению, этого 
не донес... Хотя если не брать 
в расчет опытных игроков, то, 
например, для Шкуринского 
или Карлова получить десять 
тысяч условных единиц перед 
отпуском - это весьма сущест-
венная премия.

- Увы, проблема ведь не 
только в отдельно взятом матче. 

- Давайте вспомним матч со 
Словакией - то есть то, с чего 
началось падение Карфагена. 
А началось оно с непонятных 

тренерских экспериментов. За 
минуту до конца матча мы иг-
раем в меньшинстве, но ведем 
два мяча и почему-то меняем 
голкипера на игрока, тем са-
мым оставляя свои ворота пу-
стыми. Извините, зачем?

- О чем вы в тот момент под-
умали?

- Подумал, что это непонят-
ное решение. Даже крикнул с 
трибуны тренеру: «Зачем?!»

- Вы задали потом Торгова-
нову вопрос, зачем он на это 
пошел?

- Конечно, ведь мы в кон-
цовке допустили две ошибки, 
что стоило нам победы. От-
вет был: «Было мало времени 
на подготовку к игре. Команда 
не успела сыграться». Потом, 

концовка матча с Черногори-
ей в Москве. Выигрываем по 
полной программе, а в резуль-
тате - опять ничья. Причем 
речь идет о вещах, которые 
изучают заранее: как дейст-
вовать в меньшинстве, боль-
шинстве, при плотной оборо-
не соперника и так далее... 
Когда команда остается на че-
тыре минуты в большинстве 
и не знает, что делать, - это 
меня удивляет. Проводя ана-
логию с футболом, это стан-
дартное положение. То есть 
абсолютно стандартная ситу-
ация с ограниченным набором 
решений, которая возникает 
практически в каждом матче. 
И не надо в этот момент брать 
планшетик и что-то там рисо-
вать - игроки тренера уже не 
слышат. Такие вещи должны 
быть доведены до автоматиз-
ма на тренировках.

КРИЧАЛ С ТРИБУНЫ: 
«ДАНИИЛ, ПРОСНИСЬ!  

ТЫ ЖЕ КАПИТАН!»
- На ваш взгляд, причина в 

излишней эмоциональности 
игроков или недостатке квали-
фикации?

- Здесь как раз, наоборот, 
эмоций не хватило. Возьмем, 
к примеру, капитана Даниила 
Шишкарева: посмотрите, ка-
кой шикарный матч он выдал 
со Словакией, и как он играл 
тут во втором тайме... Бросил с 
нулевого угла, где забить почти 
невозможно, и на этом все. Хо-
дил по площадке с опущенной 
головой. Я кричал с трибуны: 
«Даниил, проснись! Ты же ка-
питан!» Я не знаю, чем это объ-
яснить. Может, устал или хотел 
домой к своему ребенку...

- Тренера теперь будете 
менять?

- Не могу пока ответить на 
этот вопрос. Не хочу в данном 
случае принимать решение 
один. По этому вопросу должен 
высказаться исполком, руково-
дитель тренерской комиссии 
Драчев. Лично приглашу на это 
совещание нашего заслуженно-
го тренера, олимпийского чем-
пиона Владимира Салманови-
ча Максимова. Не секрет, что 
у нас с ним довольно сложные 
отношения, но считаю, если 
мы оба любим гандбол, то на-
стал момент об этом погово-

рить. Чтобы принять какое-то 
решение, нужно понять два мо-
мента. Во-первых, правильно 
ли мы все понимаем, что про-
изошло с командой, и ставим 
ли ей одинаковый диагноз. Во-
вторых, куда идти дальше. Что-
бы остаться, Торгованову нуж-
но не посыпать голову пеплом 
или приносить извинения, а 
предложить четкий план, по 
которому мы будем работать. 
Думаю, 28 июня на исполкоме 
мы никакого решения не при-
мем. Слава богу, у нас сейчас 

есть время подумать, объявить 
конкурс на лучшую программу.

Я вас уверяю, что ситуа-
ция абсолютно не безнадеж-
на, можно отбираться на «мир» 
и играть.

- Пока, к сожалению, нам не 
удается обыграть сборные Сло-
вакии и Черногории…

- Да. Я буду смотреть наши 
сборные U21, U19 на чемпи-
онатах в Алжире и Грузии и 
отправлю туда специалистов. 
Нам сейчас не до жиру, но по-
тенциал есть. В каждой коман-
де есть 3 - 5 человек, которые 
могут составить костяк олим-
пийской сборной. Только так 
будет стоять задача. Наверня-
ка речь идет об увеличении ко-
личества сборов, понадобится 
новая видеотехника, аппарату-
ра для работы по игрокам, но-
вое медицинское оборудование. 

Я готов это все обеспечить, но 
только человеку и команде, ко-
торая напишет понятную и эф-
фективную программу.

- Уверены, что все сделали 
по максимуму?

- Конечно, нет. Я мало вни-
мания уделял мужскому чемпи-
онату, больше - женскому. Кон-
центрируясь на успехах «Ро-
стов-Дона»… Очень хотелось, 
чтобы ростовская команда вы-
играла Кубок ЕГФ, и интерес-
ной борьбы в финале чемпио-
ната России, чтобы медали не 
просто так достались «Ростов-
Дону». Я как-то больше слежу 
за развитием и потенциалом 
гандболисток. Если попроси-
те назвать 33 игрока сборной, 
то женской назову без запин-
ки, а у парней на 20-й фами-
лии остановлюсь.

МЫ НЕ ФУТБОЛЬНАЯ 
СБОРНАЯ ГЕРМАНИИ, 

ОЧЕРЕДЬ ИЗ ТОНИ КРООСОВ 
НЕ СТОИТ

- Это же не является вашей 
задачей.

- По-хорошему, у меня долж-
ны быть люди, с которых я дол-
жен спрашивать: кого не по-
звали, где эмоции, что с Диби-
ровым. Видимо, я должен был 
помощь прояснить ситуацию 
в отношениях между Дибиро-
вым, Игропуло и Торговано-
вым. Сыграть роль верховного 
главнокомандующего. Никто 

не знает наверняка, усилил бы 
Костя игру команды или нет, 
но приходилось слышать мне-
ние, что он бы помог сборной 
попасть на Евро. Надо было не 
мериться красноречием, а про-
вести пару-тройку тренировок 
и объективно оценить на пло-
щадке, а не на эмоциональном 
уровне.

Тимур зачем-то неосторож-
но сказал в одном из интервью, 
что его никто не поздравил по-
сле победы в Лиге чемпионов. 
Мол, гандбол непопулярен не 
только в стране, но, видимо, и 
в федерации. Я не обиделся, но 
с этим я, мягко говоря, не со-
гласился. Два материала о по-
беде «Вардара» в Лиге чемпио-
нов с поздравлениями наших 
игроков на официальном сай-
те Федерации гандбола России, 
моя личная переписка с Сер-
геем Самсоненко, звонки и по-
здравления Торгованова. Те-
леграмму Президента России, 
увы, я не мог им организовать 
- Владимир Владимирович не 
следит за «Вардаром» (улыба-
ется). Зато его встречали пер-
вые лица Македонии.

Вот из таких мелочей и вы-
растают конфликты, но их на-
до решать, а не замалчивать. 
Мы же не футбольная сбор-
ная Германии, в которую сто-
ит очередь из Тони Кроосов. 
Дибиров есть Дибиров, но он 
тоже ошибался. Мы не прове-
ли правильную оценочную ра-
боту, а доверились в этом во-
просе тренерам, которые кое-
где шли исходя из амбиций, 
личных обид и каких-то раз-
говоров.

- У вас не было ощущения, 
что наставника стоило сменить 
на прошлом исполкоме?

- Я считаю, что любой тре-
нер должен доработать отбо-
рочный цикл крупного турни-
ра, только тогда можно оце-
нивать его работу. У нас разве 
20 претендентов на эту долж-
ность, из которых можно вы-
бирать понравившегося по ро-
сту или на ком костюмчик луч-
ше сидит?

- Всегда есть варианты, в том 
числе заграничные.

- Воспримет ли иностран-
ца менталитет наших игроков? 
Мы проиграли не из-за отсутст-
вия мастерства и навыков, хо-
тя я и говорю, что «стандарты» 
нужно уметь исполнять. На-
до было понимать, что за на-
ми Россия, что речь идет о че-
сти страны. Какой иностран-
ный тренер объяснит им это в 
решающий момент?

- Что говорит сам Торгова-
нов?

- Он написал только спустя 
четыре дня после матча. Я так 
долго терпеть не могу - позво-

нил генеральному директору 
Федерации гандбола России 
Воронину, который ранее по-
могал Торгованову в сборной, 
и спросил: «Лев Геннадиевич, 
вы считаете, это корректно?» 
Не надо передо мной каять-
ся, но по-мужски надо объяс-

ниться. Он сказал, что они си-
дели всю ночь, анализирова-
ли, пытались найти ошибки. 
Я считаю, что это неправиль-
но. С другой стороны, это долж-
но стать отправной точкой для 
новой работы.

ГЛАВНЫЙ ИТОГ СЕЗОНА -  
У НАС ДЕВЧОНКИ УШЛИ  
В ДЕКРЕТНЫЙ ОТПУСК

- Почему вы пришли в редак-
цию после поражения, когда 
обычно руководители избега-
ют общения со СМИ?

- Я просто должен был по-
дарить книгу Максиму Алек-
сандровичу (Максимову, глав-
ному редактору. - Прим. «СЭ») 
(улыбается). На самом де-
ле такие разговоры гораздо 
важнее тех, что бывают по-
сле громких успехов. У побе-
ды ведь всегда много отцов, 
а у поражений, как правило, 
ни одного. Но в данном слу-
чае я - их отец и должен чест-
но рассказать, в чем недора-
ботали. Это всего лишь спор-
тивный результат, который 
случился на этом этапе. Те-
перь самое главное - правиль-
но подготовиться к Олимпиа-
де, чтобы повторить успех де-
вочек или как минимум войти 
в тройку. Именно выговорив-
шись, услышав ваши вопро-
сы, критику и оценку, можно 
сформировать правильный 
подход к проблеме. Иначе она 
так и будет вариться во мне.

- Давайте поговорим о хоро-
шем. О выступлении наших 
девушек.

- Процитирую Анну Сень: 
«Уважаемый Сергей Никола-
евич! Поставленная вами за-
дача на сезон выполнена: на 
чемпионат мира мы проби-
лись. Поэтому сообщаю вам 
первому - я на третьей неделе 
беременности!» Я пишу в от-
вет: «Дорогая Анечка! Большое 
тебе спасибо, ты умничка. Ты 
действительно феерила. Же-
лаю, чтобы все у тебя получи-
лось, ты имеешь на это полное 
моральное право». Хочу по-
здравить и Владу Бобровнико-
ву - раз уж девчонки сами об 
этом рассказывают в публич-
ном пространстве. Итак, глав-
ный итог сезона - у нас дев-
чонки ушли в декретный от-
пуск. А еще намечается череда 
свадеб: Оля Черноиваненко 
вышла замуж, у Ксюши Маке-
евой, если не ошибаюсь, 7 ию-
ля свадьба. Также в июле Лю-
да Постнова выходит замуж за 
Георгия Заикина - рождается 
гандбольная династия.

- На фоне такого количества 
торжеств спортивная составля-
ющая меркнет.

- Женский сезон на самом 
деле получился классным, кто 
бы что ни говорил. Не считаю 
провальным выступление на 
чемпионате Европы, мы сразу 
понимали, что триумфа ждать 
не приходится. В сборной бы-
ло всего семь человек из олим-
пийского состава, абсолютно 
несыгранная новая команда. 
При этом возьмем пример Да-
ши Самохиной - как она иг-
рала на Европе и в отборе на 
ЧМ-2017 против Польши - это 
ведь две большие разницы. Ев-
гений Трефилов тоже не вол-
шебник. Он может сконструи-
ровать из правильных деталей 
гандбольную машину, которая 
будет давать победы. Но маши-
ну мало только собрать - нуж-

но вставить «мозги», настроить 
компьютерные программы, она 
должна научиться ездить.

- Перед матчем с Польшей 
волнения не было?

- Совершенно никакого. По-
этому и сказал про премиаль-
ные за разницу в 10 мячей. У 
женской сборной большой по-
тенциал. Более того, в следую-
щем сезоне нам предстоит еще 
более интересный чемпионат. 
«Ростов-Дон» усиливается под 
Лигу чемпионов, «Астраханоч-
ка» покупает игроков, совер-
шенно иной будет «Кубань», ко-
торая под руководством Трефи-
лова имеет сформированный 
состав и время на подготовку. 
На медали будут претендовать 
пять команд как минимум. По-

верьте мне, «Ростов-Дону» так 
легко уже не будет, как сейчас, 
когда они литерным поездом 
прошли через весь чемпионат.

В НОВОМ СЕЗОНЕ  
БУДУТ ШТРАФЫ ЗА МАТ
- Какие нововведения нас 

ждут в новом чемпионате?
- Самое главное - четко со-

блюдать регламент соревнова-
ний. Мы будем стараться повы-
шать финансовую дисциплину 
клубов, требовать, чтобы матчи 
проходили в хороших условиях, 
хороших залах, хотя и понима-
ем, что это не делается по щел-
чку пальцев. Также мы хотим 
ужесточить требования к про-
ведению интернет-трансляций 
игр, чтобы это была не быто-
вая камера, которая стоит ря-
дом с болельщиками. Одно из 
нововведений - хотим попра-
вить этические нормы во вре-
мя проведения чемпионата. Я 
буду категорически настаивать 
на штрафах и удалениях за не-
цензурные выражения, некор-
ректное обращение к женщи-
нам на площадке, апелляциям 
к судьям, словесным перепал-
кам между тренерами. Нужно 
повышать дисциплину.

- Евгений Васильевич не 
разорится?

- В этом смысле он не топ-
звезда. Есть примеры других 
тренеров. Многое могу понять, 
но когда на пресс-конференции 
проскакивают непечатные ме-
ждометия, это никуда не годит-
ся. Культуру надо повышать.

- Будет ли пауза в чемпиона-
те перед декабрьским чемпи-
онатом мира? Трефилов часто 
сетует, что времени для подго-
товки к крупным турнирам ему 
не хватает.

- Он уже сейчас об этом го-
ворит! Четыре часа общались 
недавно, я конспектировал все 
пожелания, а потом он достал 
стопку бумаг со словами: «Вы 
все записали, а вот еще от ме-
ня». Что касается подготовки к 
чемпионату мира, то перед ним 
мы примем участие в традици-
онном турнире «Золотая лига».

- Будет ли продолжена пра-
ктика организации совместных 
женских и мужских гандболь-
ных вечеров?

- У нас есть идея проведе-
ния Суперкубков в один день. 
Здорово было бы провести их 
в Краснодаре, но я хотел бы 

увидеть заинтересованность 
в этом региональных властей. 
Они бодро рассказывают в Ин-
стаграме и Фейсбуке, что «Ку-
бань» впервые за 17 лет выиг-
рала медали чемпионата Рос-
сии, но даже не отвечают на 
поздравления. Как только они 
откликнутся, мы сразу же вы-
ступим с предложением. Кста-
ти, могу сказать, что на дан-
ном этапе идет очень пози-
тивный диалог с футбольной 
«Кубанью». Это давняя боль-
ная тема, и деньги никто по-
ка не вернул, но я встречался 
с вице-губернатором Андреем 
Коробкой, который курирует 
футбол, и мы договорились, что 
в течение нескольких ближай-
ших дней подвижки в этом на-
правлении будут.

- Как получилось, что зрите-
ли так и не увидели запланиро-
ванную трансляцию матча Рос-
сия - Черногория на «Матч ТВ»? 
Как мы понимаем, федерация и 
так брала на себя всю финансо-
вую и организационную состав-
ляющую.

- Да, ни один матч никто 
нам не подарил. Хотя когда 
этот канал только открывали, 
я думал, что нас будут пока-
зывать и популяризировать. А 
уж после победы на Олимпий-
ских играх вообще не сомне-
вался в этом.

Мы в абсолютно коррект-
ных, почти приятельских от-
ношениях с Дмитрием Грано-
вым и с Тиной Канделаки, и, 
судя по всему, решение о сня-
тии с эфира принимала не она. 
Во-первых, это в любом случае 
очень непрофессионально, и в 
западном мире за это штрафу-
ют. Во-вторых, это просто не-
красиво и не по-джентльмен-
ски. Мы ведь публикуем ин-
формацию для болельщиков, а 
человек потом включает в обо-
значенное время телевизор и… 
видит совсем другое.

-  Вы упомянули победу на 
Олимпийских играх. Удалось ли 
извлечь из нее какие-либо диви-
денды? Стало в школах боль-
ше детишек, желающих играть 
в гандбол?

- Да, причем мы уже пони-
маем, что имеющиеся ресурсы 
- тренерские, инфраструктур-
ные - не в состоянии принять то 
количество детей, которые хо-

тят заниматься. Победы дейст-
вительно подогревают интерес, 
мотивируют к занятию этим 
видом спорта. Наше большое 
достижение, что гандбол может 
быть по выбору преподавателя 
третьим уроком физкультуры в 
школе. Мы готовим гандболь-
ных послов, которые могли бы 
ездить по стране и проводить 
мастер-классы. Меня сейчас 
в большей степени беспокоит 
вопрос подготовки тренерских 
кадров. Даже больше, чем ин-
фраструктура. Ведь играть в 
гандбол можно и на уличной 
площадке. Как Дмитрий Рого-
зин любит рассказывать, мож-
но играть и когда ворота на-
рисованы на стене школьного 
спортивного зала. Но нужны 
специалисты. Поэтому мы за-
нимаемся подготовкой тре-

нерских кадров, проведением 
семинаров - все это входит в 
программу развития гандбола, 
которую мы активно воплоща-
ем в жизнь. Есть у меня и лич-
ные инициативы.

ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ СОЗДАТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНУЮ 

КОМАНДУ
- Какие?
- Я принял решение создать 

в Новороссийске профессио-
нальную команду, мы сейчас 
выбираем место для строитель-
ства зала на 3 - 4 тысячи чело-
век. У меня в Абрау-Дюрсо два 
свободных, но еще не постелен-
ных футбольных поля, поэтому 
одно из них все-таки останется 
футбольным, а на месте друго-
го будем строить полноценный 
тренировочный комплекс на 
два зала с гостиницей. Там ши-
карный вид на озеро открыва-
ется... Это будет продолжением 
проекта «Школа бразильского 
футбола». Я уже поставил за-
дачи по архитектурным, ком-
позиционным решениям - где 
что размещать. Слава богу, это 
все мое, поэтому на своем будет 
легче - никто мешать не будет. 
Будущий клуб будет называть-
ся «Черноморские капитаны».

- Сами придумывали?
- Да, всегда так, я многое сам 

придумываю. 
- Что еще есть в ближайших 

планах?
- Следующий год богат на 

события: выборы Президента, 
чемпионат мира по футболу, 
25-летие группы компаний 
«Дело», 50 лет Сергею Шиш-
кареву (улыбается). Послед-
ние два события я решил объ-
единить, но праздновать буду 
не в день рождения - он совпа-
дает с днем памяти 75-летия 
Сталинградской битвы, - а от-
дельно. Разумеется, гандбол 
на празднике в каком-то ви-
де будет обязательно, ведь это 
уже большая часть моей жиз-
ни. Я, к слову, орден за успехи 
именно в гандболе получил.

- А поподробнее? 
- Указом Президента от 18 

мая. Хотя я в первую очередь 
рад даже не своей награде, а 
тому, что ими отмечены Евге-
ний Трефилов и Левон Акопян, 
наш доктор Сият Альмяшев и 
тренер Михаил Серегин. Бла-

годарен Президенту за то, что 
ни один человек из тех, кого я 
представил к награде, не был 
пропущен.

СМОТРЕТЬ ФУТБОЛ  
С КОММЕНТАРИЯМИ 

СЛУЦКОГО - БЕСЦЕННО
- В завершение еще немного 

о футболе. Финал Лиги чемпио-
нов смотрели с Леонидом Слуц-
ким, какие впечатления?

- Совершенно другой уро-
вень игры, другие эмоции, 
другое восприятие. А получать 
комментарии Леонида Викто-
ровича - это бесценно. Он не 
просто объясняет, что проис-
ходит на поле, но и предвосхи-
щает события: этот так сыгра-
ет, этот по-другому. 

- За кого болели?
- Я болею за «Реал», за Ронал-

ду. Я с уважением отношусь и к 
Месси, и к Гризманну, и к Фер-
нандо Торресу, но Криштиану 
- образец профессионализма. 
Человек умеет еще и на своей 
фигуре зарабатывать деньги - 
честь ему и хвала.

- В гандболе бы у него полу-
чилось?

- Сто процентов. У него хо-
роший рост, хорошие движе-
ния обманные. Если Анну Вя-
хиреву сравнивают с Месси, то 
Екатерину Ильину можно срав-
нить с Роналду.

- Может, стоит дать ему 
гражданство и заявить за сбор-
ную России?

- Боюсь, бюджета страны 
не хватит на это. Может, как-
то затащим его на гандболь-
ный матч. В лицо мы друг друга 
знаем еще с финала Лиги чем-
пионов в Москве: перекинулись 
тогда парой слов на португаль-
ском языке, он был очень удив-
лен, что я знаю язык, мы по-
жали друг другу руки. А потом 
случайно увиделись на отдыхе, 
я ему напомнил ту историю, и 
он заулыбался сразу. 

- А вы ведь играете в футбол?
- Да, мы были коллегами 

по парламентской сборной с 
Дмитрием Аленичевым, на-
пример. Я немало голов забил 
с его передач. А однажды был 
случай, что пришлось встать в 
ворота, так он так приложил-

ся к мячу, что у меня потом две 
недели руки болели. Но мяч я 
отбил. Говоря о футболе, хо-
чется высказать пожелание, 
чтобы этот вид спорта немного 
поделился с гандболом. Хоте-
лось бы переговорить по этому 
поводу и с Сергеем Галицким, 
и с Сергеем Фурсенко. Ведь 
есть отличная модель, которая 
работает в «Порту», «Бенфике», 
«ПСЖ», «Барселоне». В структу-
ре большого футбольного клу-
ба есть гандбольная команда. 
Здорово, если бы мы увиде-
ли и гандбольный «Зенит», и 
«Краснодар», и «Спартак». И 
болельщики бы ходили на иг-
ры обоих клубов. Например, 
когда мужская сборная России 
проводила матч против коман-
ды Швеции в Петербурге, я оз-
вучивал идею о создании ган-
дбольного «Зенита» на уровне 
руководства города. Будет за-
мечательно, если в Петербур-
ге появится гандбольный клуб, 
который можно создать на ба-
зе «Университе-Невы». Как по-
казал матч мужской сборной, у 
Северной столицы есть к ган-
дболу особый интерес и пер-
спективы.

Отдел спорта

ГАНДБОЛ

Сергей ШИШКАРЕВ:  
«РОНАЛДУ В СБОРНОЙ РОССИИ?  

НА ЭТО НЕ ХВАТИТ БЮДЖЕТА СТРАНЫ»

Президент Федерации гандбола России (ФГР) стал гостем редакции «СЭ» и рассказал о неудаче мужской сборной в отборе на Euro-2018,  
телевизионных трансляциях и, конечно, о Кубке конфедераций

22 июня. Москва. Сергей ШИШКАРЕВ в редакции «СЭ».

Говоря о футболе, хочется высказать пожелание, чтобы этот вид спорта немного поде-
лился с гандболом. Ведь есть отличная модель, которая работает в «Порту», «Бенфике», 
«ПСЖ», «Барселоне». В структуре большого футбольного клуба есть гандбольная коман-
да. Здорово, если бы мы увидели и гандбольный «Зенит», и «Краснодар», и «Спартак».

Я как-то больше слежу за развитием и потенциалом  
гандболисток. Если попросите назвать 33 игрока сборной, 
то в женской назову без запинки, а у парней на 20-й фа-
милии остановлюсь.

Жалею только об одном: надо было в нарушение всех 
правил и норм слезть с балкона, встать рядом с Дмитри-
ем Торговановым и встряхнуть всю команду. А еще и в за-
ле тишина - вакуум, хотя болельщики заполнили трибуны, 
хотя и небольшого по размерам зала.

Надо было понимать, что 
за нами Россия, что речь 
идет о чести страны. Ка-
кой иностранный тренер 
объяснит им это в реша-
ющий момент?

Я принял решение создать профессиональную команду, 
мы сейчас выбираем место для строительства зала на  
3 - 4 тысячи человек. Это будет продолжением проекта 
«Школа бразильского футбола»

Я буду категорически настаивать на штрафах и удалени-
ях за нецензурные выражения, некорректное обращение 
к женщинам на площадке, апелляциям к судьям, словес-
ным перепалкам между тренерами.

Я болею за «Реал», за Роналду. Я с уважением отношусь 
и к Месси, и к Гризманну, и к Фернандо Торресу, но Кришти-
ану - образец профессионализма.
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